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Решения ноябрьского (1 9 8 2  г.) Пленума Ц К КП СС  -  <3 усизнъ !
Ч Е Т Ы Р Е  М Е С Я Ц А  З И М О В К И :

ВЗЯЛ ОБЯЗАТЕЛЬСТВО- 
В Ы П О Л Н И !
Приводим данные продуктивности молочного стада в 

районах за первые четыре месяца зимовки (первая колон-

Д Н Е В Н И К

ка — прошлая зимовка, вторая — нынешняя, третья — раз-ница в надоях, в килограммах):
Томский 720 779 +59Первомайский 596 615 +19Колпашевский 567 602 +35Молчановский 580 590 +10Чаинский 607 580 —27Кожевниковский 583 580 — 3Асиновский 605 576 —29Верхнекетский 465 563 +98Шегарский 591 554 —37Бакчарский 564 553 —11Кривошеинский 575 550 —25Зырянский 546 509 —37Александровский 494 497 +  13Каргасокский 473 455 —18Парабельский 328 338 +  10Тегульдетский 286 294 +  8
По области 582 585 +  3

Хотя в целом по области прибавка в надоях молока со-хранилась за четыре месяца зимовки, но этим нельзя обо-льщаться, так как «запас прочности»., набранный в зим-ние месяцы прошлого года, нынче с каждым днем все
уменьшается: суточная продуктивность дойного стада ниже

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ВЫПУСК
Январь 1983 года

Э К Р А Н  Г Л А С Н О С Т И
Идут впереди: Отстают:

ПО ЗАКУПКАМ  МОЛОКА

Томский 
Молчановский 
Верхнекетский

прошлогодней.
Как видно из сводки, самую большую прибавку молока 

по-прежнему дают Верхнекетский (98 килограммов), Том
ский (59) и Колпашевский (35) районы. Причем в январе 
томичи улучшили этот показатель на 13, первомайцы — на 
3, а верхнекртские животноводы — на 46 килограммов. На 
уровне трех первых месяцев застыла прибавка в Колпа- 
шевском и Парабельском районах. А вот молчановцы су
мели не только преодолеть спад (у них был минус в 6 ки
лограммов), но и сумели обеспечить прибавку •— 10 кило
граммов. . . .

Перечислять отстающие районы, наверное, нет нужды: 
сводка дает довольно ясную картину.

В мясном цехе тревожит такое обстоятельство: реализа
ция скота нынче несколько превышает прошлогоднюю (за
купки больше на 7 процентов), но среднесуточные привесы 
скота понизились на 69 граммов, а в Парабельском рай
оне — на 352, Асиновском — на 208. Только в двух рай
онах—Колпашевском и Цервомайском—улучшен этот важ
ный показатель эффективности животноводства.

Средний надой молока от одной коровы в январе сохра
нился в целом по области на прошлогоднем уровне. Прибав
ку дали районы, которые мы уже называли,—Верхнекетский, 
Молчановский, Томский, Тегульдетский и Первомайский. Про
должается спад надоев в Александровском, Кривошеинском, 
Зырянском и некоторых других районах. В нашей газете 
уже не раз обращалось внимание на то, что на многих 
фермах плохо используются такие реальные резервы уве
личения производства молока, как повышение его товар
ности, жирности, качества. Серьезную тревогу вызывает 
увеличивающийся падеж как крупного рогатого скота, так 
и свиней. Так, в нынешнем январе по сравнению с прош
логодним падеж скота составил в Каргасокском районе 133, 
в Молчановском и Чаинском — по 132, Кривошеинском— 
122, Парабельском — 121 процент. В полтора раза и боль
ше пало свиней в Зырянском, Молчановском и Чаинском 
районах. Этот симптом тем более тревожен, что приплод 
(особенно телят) по области снизился.

Чтобы существенно поправить это положение, нужно 
всерьез принимать меры по укреплению на фермах трудо
вой и технологической дисциплины, вообще порядка, осо
бенно санитарного. Ни в коем случае нельзя откладывать 
«на потом» решение вопросов воспроизводства стада, це
ленаправленного раздоя коров, рационального расходования 
кормов.

Все животноводы в начале зимовки принимали повышен
ные социалистические обязательства. Об этом надо пом
нить всегда, ежедневно. Особенно тем, кто отвечает за ор
ганизацию соревнования и осуществление мер по морально
му и материальному стимулированию коллективов. От 
выполнения планов и обязательств на каждой ферме пря
мо зависит судьба Продовольственной программы.

Чаинский
Первомайский
Колпашевский

Тегульдетский
Кривошеинский
Каргасокский

ПО ЗАКУПКАМ  МЯСА

Шегарский 
Асиновский 
Молчановский

К О Р М И Т Ь  БЕЗ ПЕРЕБОЕВ
Механизаторы передовых 

хозяйств Каргасокского
района завершили вывоз-, 

ку сена с лугов к фураж
ным складам. Первой пере
везла все сено тракторная 
бригада А. И. Тычкина из 
совхоза «Каргасокский» от
деления «5-й километр». 
Осенью механизаторы по
ставили в скирды 893 тон
ны сена (при плане 800) и 
вот теперь, можно сказать, 
полностью закончили весь 
комплекс работ по обеспече
нию фермы кормами. Еже
дневный рацион благодаря

слаженной работе животно
водов и механизаторов не 

" сййЖаетсй: Коровы -получа
ют по 6 килограммов сена, 
15 килограммов силоса. От
сюда и прибавка молока. 
От каждой коровы получа
ют здесь по 6,5 килограм
ма. Сказались и работа по 
воспроизводству стада, и 
бесперебойная доставка кор
мов. Сейчас бригада Тычки
на помогает перевезти кор
ма в Лозунгском отделении.

Г. С И Т Н И К .
Каргасокский район.

ПОБЕДИТЕЛИ
Я Н В А Р Я
Н А З В А Н Ы
Многие доярки Молчанов- 

ского района с начала года 
взяли хороший старт. По 
итогам января среди лиде
ров соревнования появи
лись новые фамилии., Впер
вые возглавила районное 
соревнование доярка Соко
ловского комплекса совхоза 
«Молчановский» В. А. Ян- 
ченко. Она надоила от каж
дой коровы по 376 кило
граммов молока. Конечно, 
этот результат достигнут и 
благодаря многолетней кро
потливой работе всего кол
лектива по воспроизводству 
"стадам -Сегодня- н а , -Сащмговт:., 
ской ферме много нетелей.

Янченко потеснила на 
второе место известную в 
районе и области доярку 
А. Е. Огребо из совхоза 
«Тунгусовский», январский 
результат которой 367 кило
граммов. На третьем — тоже 
опытный мастер из совхоза 
«Знамя» Б. А. Алмакаева.

Впервые за месяцы зимов
ки призовые места заняли 
представительницы не одно
го, а разных хозяйств рай
она.

А . В О Р О Б Ь Е В .
Молчановский район.

Из отстающих—в передовые
Крыловская ферма совхо

за «Заветы Ильича» Бак- 
чарского района из года в 
год была отстающей. Быва
ло, по три килограмма от 
коровы не надаивали. Но 
вот с ноября прошлого го
да положение стало ме
няться. Сейчас ферма идет 
с плюсом 3 килограмма к 
уровню прошлого года. 
Среднесуточные надои кры- 
ловцев — 5,4 килограмма, а 
лучшая доярка молодой 
коммунист Тамара Десятко
ва получает от каждой ко

ровы по 13 килограммов. 
Чем объяснить успехи кры- 
ловцев? (Тем более что с 
кормами здесь обстоят де
ла так ж е,, как и в сосед
них хозяйствах). Усиле
на работа специалистов 
среднего звена, тверже ста
ла дисциплина. Дают себя 
знать и результаты обнов
ления поголовья •—• треть 
стада нетели.

Конечно, до результатов 
передовой фермы района — 
Плотниковской из совхоза 
имени Калинина — крылов-

цам еще далеко. На Плот
никовской, где порядок и 
дисциплина стали потребно
стью каждого, где сложил
ся хороший рабочий коллек- ' 
тив, надои сегодня на
много выше. 7,4 килограмма 
от каждой коровы получа
ют плотниковцы. Однако по 
приросту продуктивности 
крыловские доярки впере
ди, а ^значит, есть реальная 
возможность в будущем до
гнать лидеров.

Г. З А Х А Р О В А .
Бакчарский район.

А Г Р О  К О М П Л Е К С Ы  ~  Н А  П О Л Н У Ю  М О Щ Н О С Т Ь

СОРЕВНОВАНИЕ И ДИСЦИПЛИНА
Переломным периодом для 

нас явилась осень минувше
го года. В сентябре мы 
прочно вышли на важный 
показатель, стали произво
дить в среднем за месяц 
600 тонн мяса. Теперь этот 
показатель постепенно ра
стет. В минувшем: году
фабрика дала мяса государ
ству на 20 процентов боль
ше, чем в 1981 году. В этом 
году поставлена цель — про
дать государству 7.600 тонн, 
или на две тысячи тонн 
больше минувшего года.

Производительность тру
да в 1982 году на 5 процён- 
тов превысила уровень пре
дыдущего года, а плановое 
задание перекрыто на 19 
процентов.

Сформировались высоко
организованные коллективы, 
которые служат маяком. По 
итогам минувшего года вы
шел на проектные показа
тели и занял первое место 
коллектив цеха № 2 (на
чальник цеха Р. А. Никола
ева, председатель профсоюз
ного комитета Ю. В. Пель). 
В этом цехе внедрен бригад
ный подряд. Значительнс 
перекрыто задание по про-' 
изводству инкуб~и.иочиых 
яиц, достигнут высокий про-

Ко ллектив бройлерной фабрики «М ежениновская» все 
ближе подходит к заветной черте, которая определена 
проектом —  откармливать в течение года 9 миллионов 
бройлеров и производить 13.600 тонн птичьего мяса. Т а 
кой показатель необходимо иметь к концу 1984 года. 
Трудн о  дается освоение мощностей, но год от года 
птицеводы продвигаются вперед.

цент сохранности молодня
ка и взрослой птицы.

Хороших показателей до
стиг на откорме птицы цех 
№ 4 (начальник В. Б. Ива
нов, председатель профсо
юзного комитета В. Н. Кно- 
пова).

Хочется отметить наших 
лучших передовиков. Ком
мунист Роза Ивановна Лиц- 
кевич в марте прошлого го- 
да перешла на отстающий 
участок, сформировала зве
но, которое перешло на 
подрядный метод. И показа
тели пошли в гору. Увели
чился суточный привес пти
цы, достигнута высокая со
хранность, а кормов расхо
дуется меньше. Старательно 
работают птичницы М. Т. 
Захарова, В. П. Чупина, сле
сари-операторы В. М. Дени
сов, А. М. Семенов, да весь 
коллектив звена трудится на 
совесть. С звеном Лицкевич

соревнуется звено, возглав
ляемое Р. М. Быковой, и 
тоже имеет хорошие показа
тели.

Итоги социалистического 
соревнования у нас подво
дятся за каждый месяц, за 
квартал и за' год. Коллек
тивам, занявшим первые ме
ста, вручаются переходя
щие Красные знамена, вым
пелы и обязательно выде
ляется материальное поощ
рение.

Вся система организации 
социалистического соревно
вания оказывает непосред
ственное влияние на состо
яние трудовой и технологи
ческой дисциплины. Пар
тийное бюро, профсоюзный 
комитет фабрики, админист
рация с участием широкого 
профактива, специалистов 
разработали условия социа
листического соревнования 
и методику подведения ито

гов. Характерной особенно
стью разработанной систе
мы является то, что при 
оценке работы коллектива 
наряду с экономическими 
показателями обязательно 
учитываются социальная ак
тивность работников, нрав
ственный климат в коллек
тиве, состояние трудовой 
дисциплины, поведение в 
семье и в общественных ме
стах. По всем показателям 
социалистического соревно
вания установлены 1 оценоч
ные баллы. Чем больше хо
роших показателей, тем вы
ше сумма баллов. А за раз
личные проступки, наруше
ния трудовой дисциплины 
баллы списываются. Если 
много разного рода отрица
тельных явлений, если сни
жена социальная актив
ность членов коллектива, 
то такому коллективу труд
но рассчитывать на первое 
или второе место. Стало 
быть, он лишается и мо
рального, и материального 
поощрения. Поэтому сами 
коллективы заинтересованы 
в том, ч'Шбы снижались не
гативные явления, ведется 
целенаправленная воспита
тельная работа с каждым 
работником. Если на того 
или иного работника не 
действуют воспитательные 
меры, тогда коллектив ста
вит вопрос об его увольне
нии.

Особенно жесткие меры 
предусмотрены за пьянки в
рабочее время и воровство 
продукции. Само собой ра-

ЛЕСНОМ ЦЕХЕ ОБЛАСТИ
ПЕРВЫЙ К В А Р Ш -Р Е Щ А Ш Д О

Приглашаем объясниться -

С т а в к а н о в о е

— По всем направлениям 
мы ведем борьбу за укреп
ление трудовой и производ
ственной дисциплины, — 
сказал он. — И эти усилия 
коллектива уже дают свои 
результаты — сокращаются 
простои, прогулы, меньше 
■ потерь рабочего времени. 
На Красноярском лесопунк
те после обсуждения в тру
довом коллективе уволили 
ряд особенно злостных на
рушителей. Строже стали 
предъявлять требования к 
мастерам. О выполнении 
ими своих обязанностей 
принципиальный разговор 
состоялся на последнем за
седании профсоюзного ко
митета.

Особенно нас беспокоит 
Малобрагинский лесопункт. 
Здесь все еще частые слу
чаи прогулов, опозданий. И 
вот результаты: за пер
вую неделю февраля долг 
по трелевке — 600 кубомет
ров.

Первый квартал в целом 
леспромхоз начал плохо. За 
один только месяц мы за
должали по трелевке 7,6 
тысячи кубометров, по вы
возке — 8 тысяч.

Не удается войти в нор
мальный ритм и сейчас, в 
феврале. План по трелевке— 
41 тысяча, по вывозке — 43 
тысячи, по производству де
ловой — 25 тысяч кубомет
ров.

Однако все наши усилия 
до сих пор срывались на 
первой же фазе — трелев
ке. В лесосеки мы напра
вили 25 тракторов, но в ра
боте ежедневно участвуют 
18—19. Трактористы работа
ют по скользящему гра
фику, но достаточных за
пасов древесины на верх
нем складе создать не мо
жем. Лес приходится брать, 
мак, говорится,, ««из-под пи-

зумеется: виновников строго 
наказывают. Но и коллек
тив в целом несет ответст
венность. За один факт по
явления работника на про
изводстве в нетрезвом ви
де или за случай хищения 
продукции коллектив лиша
ется классного места, каки
ми бы прекрасными не бы
ли производственные пока
затели. А это значит — по
терян почет, потеряно ма
териальное вознаграждение.

Такой случай произошел 
в прошлом году в звене 
Лицкевич. Ранее отстающее 
звено начало «выходить в 
люди». Производственные 
показатели за месяц по
зволяли ему занять первое 
место. И вот в один из дней 
вышел на работу в нетрез
вом виде слесарь - опера
тор В. Воротынец. Звено ли
шилось и первого места, и 
премии. Нарушитель дис
циплины вынужден был уй
ти из коллектива.

Мы не считаем, что наша 
методика подведения итогов 
социалистического соревно
вания является законченной 
и совершенной системой. Но 
что она приносит пользу — 
не подлежит сомнению. У 
нас наполовину сократились 
факты нарушения трудо
вой дисциплины и установ
ленного на фабрике поряд
ка.

Г . О Б Е Р Н И Б Е С О В А ,
секретарь партбюро пти
цефабрики «Межсйишмз- | 

скал».

«К т о  делает погоду в Красном Яре7» С такой критической 
статьей выступила 11 января 1983 года областная газета. 
В ней рассказывалось о том, что после новогодних празд
ников леспромхоз долго «ли хо р а ди ло » ,  пьяницы и п р о гу ль 
щики сорвали работу  на многих участках производства, вы
работка на всех фазах упала  на одну треть. Даже спустя 
неделю леспромхозу не удалось выйти на прежний уровень по 
трелевне. В прошлом году в Ергайском леспромхозе из 1.577 
человек в п ро гуль щ и ках  оказались 728. « П о го д у »  на пред
приятии должны делать передовики производства и обще- ■ 
ственные организации, а не пьяницы и п р о гуль щ и к и »  —  та 
кой вывод сделал автор статьи.

Ергайсний леспромхоз второй месяц отстает почти по всем 
фазам производства, особенно по трелевне и вывозке леса.

Мы попросили директора предприятия Бориса Федоровича 
Аверина объяснить, чем вызвано создавшееся положение и 
какие меры принимает руководство для  ликвидации отстава
ния.

лы», что и сдерживает вы
возку. Вроде 4 и 5 февраля 
вошли в график, но' затем 
темпы снова упали. За 
первую неделю февраля по 
трелевке задолжали 2,8 ты
сячи кубометров, а по вы
возке долг составил 2 тыся
чи.

Проблемой стали для нас 
вальщики леса. .По списку 
их достаточно -— 38 чело- 
вег;, но стабильно обеспечи
вать такое количество прак
тически не можем. Для тре
левки к УЖД требуется 13 
звеньев, а их работает толь
ко 9. В результате долг по 
УЖД достиг уже 1.400 кубо
метров.

Выход мы видим в од
ном — в переходе на новую 
коллективную форму орга
низации труда. С начала 
этого месяца начал действо
вать первый лесозаготови
тельный комплекс. И сразу 
же выяснились его преиму
щества. Если за 8 дней ян
варя при бригадной работа 
была стрелевана 1 тысяча 
кубометров, то за такое же 
время в феврале комплекс 
заготовил 1.781 кубометр. 
Разница ощутимая. Со вто
рой декады февраля начал 
действовать второй комплекс 
во главе с А. Ф. Гринкеви
чем. Оказало нам помощь и 
объединение — выделило 
для комплексов 4 новых 
трелевочных трактора. Мы 
же в свою очередь перешли 
на двухсменное обслужива
ние и ремонт техники.

* * *
Н аш у беседу с директором 

леспромхоза Б. Ф . Авериным 
комментирует первый секре
тарь Кривошеинского райко
ма К П С С  В италий Д м итри
евич Лариков:

— В середине января в 
районе состоялось собрание 
партийно-хозяйственного ак

тива, на котором обсуж
дены вопросы укрепле
ния трудовой дисцип
лины и борьбы с теку
честью рабочих кадров. 
Критические замечания бы
ли высказаны в адрес лесо
заготовителей. Решили уволь
нять по собственному жела
нию только после обсужде
ния в рабочем коллективе,
а принимать новичков че
рез комиссии по трудоуст
ройству, ■ созданные при 
сельских Советах. Есть такая 
комиссия и в Красном Яре 
во главе с В. П. Сотнико
вым.

Материалы партийно-хо- 
. зяйственного актива обсуж
дены на рабочих и партий
ных собраниях, активно уча
ствовали все в обсуждении 
постановления секретариата 
обкома КПСС «О дополни
тельных мерах по развитию 
социалистического соревно
вания в лесной промыш
ленности». Укреплять дис
циплину нельзя без одно
временного улучшения ор
ганизации производства. На 
Красноярском лесопункте 
решили внедрить более' про
грессивную технологию. С. 1 
февраля здесь организован
лесозаготовительный комп
лекс. Его возглавили член 
парткома, бригадир' Иосиф 
Михайлович Голубев^и лау
реат Государственной пре
мии, член обкома КПСС 
Владимир Сергеевич Корне
ев. Такой же комплекс нач
нет действовать в ближай
шие дни .на Ергайском ле
сопункте, на базе трех мощ
ных автомобилей «Урал» ор
ганизована хозрасчетная ле
совозная бригада.

По-деловому, организован
но прошло у лесозаготови
телей областное собрание, 
на нем обсуждены вопросы, 
выдвинутые ноябрьским
(1982 г.) Пленумом ЦК 
КПСС

Каждую среду в районе 
проводится «день лесозаго
товителя». С рабочими 
встречаются первый секре
тарь райкома КПСС, пред
седатель райисполкома, пред
седатель комитета народного 
контроля и секретарь райко
ма ВЛКСМ. Главные темы 
этих йстреч.— укрепление 
трудовой и производствен
ной дисциплины.

ИВАН ПАВЛОВИЧ ПЕТ- 
РАШЕВ — КАДРОВЫЙ РА
БОЧИЙ АСИНОВСКОГО 
ЛЕСОПРОМЫШЛЕ Н Н О Г О 
КОМБИНАТА. ДВАДЦАТЬ 
ЛЕТ НАЗАД ЗДЕСЬ НАЧА
ЛАСЬ ЕГО ТРУДОВАЯ БИ
ОГРАФИЯ. МЕНЯЛСЯ УРО
ВЕНЬ ТЕХНИЧЕСКОЙ ОС
НАЩЕННОСТИ КОМБИНА
ТА, СОВЕРШЕНСТВОВАЛ 
СВОЕ МАСТЕРСТВО И 
ИВАН ПАВЛОВИЧ. СЕЙ
ЧАС ОН — ЗВЕНЬЕВОЙ- 
ОПЕРАТОР ПОЛУАВТОМА
ТИЧЕСКОЙ ЛИНИИ ПО 
РАЗДЕЛКЕ ДРЕВЕСИНЫ В 
ХЛЫСТАХ. ВМЕСТЕ СО 
СВОИМИ ТОВАРИЩАМИ 
ОН ОБЯЗАЛСЯ ВЫПУ
СТИТЬ 95 ТЫСЯЧ КУБО
МЕТРОВ СОРТОВОЙ ДРЕ
ВЕСИНЫ. .

Фото Е. Лисицы на.

В Ы С О К И Е  НА Г Р А Д Ы РОДИНЫ ! [| I

Президиум Верховного Со
вета- ССОР Указом-от 4 фев
раля 1983 года за достигну
тые успехи в выполнении 
планов по перевозке пас
сажиров и грузов, примене
нию авиации в народном 
хозяйстве, подготовке кад
ров и освоении новой авиа
ционной техники наградил 
орденами и медалями СССР 
большую группу работников 
гражданской авиации. В том 
числе по Томской области: 

О Р Д Е Н О М
Т Р У Д О В О Г О  К Р А С Н О Г О  

З Н А М Е Н И  ,
Кунавина Николая Ивано

вича — командира авиаци
онного звена.

Обдалова Геннадия Алек
сеевича — командира объе
диненного авиационного от
ряда.

Скирду Виктора Гаврило
вича — командира вертоле
та.

О Р Д Е Н О М
Д Р У Ж Б Ы  Н А Р О Д О В

М ячина Николая Иванови
ча — авиационного техни
ка.

О Р Д Е Н О М  
«З Н А К  П О Ч Е Т А »

Верхоланцева Валерия 
Дмитриевича — командира 
вертолета.

Габова Анатолия Яковле
вича — секретаря партий- 1 
ного комитета объединенно
го авиационного отряда.

К уна Валентина Адамови
ча — авиационного техника.

Подкорытова Геннадия
Прокопьевича — командира 
объединенного авиационного 
отряда.

Сокова Альберта Алексан
дровича -— командира авиа
ционной эскадрильи.

О Р Д Е Н О М
Т Р У Д О В О Й  С Л А В Ы  

I I I  С Т Е П Е Н И

Воскресенского Евгения 
Александровича — команди
ра вертолета.

Евтушенко Николая Ива
новича — бортового меха
ника.

Медникова Виктора Гри
горьевича — командира са
молета.

М Е Д А Л Ь Ю  
«З А  Т Р У Д О В У Ю  

Д О Б Л Е С Т Ь »

Башкирова Сергея Михай
ловича — электромеханика 
по ремонту электрооборудо
вания.

Васильеву Нину Алексеев
ну — бортовую проводницу

Епитроца Валерия Дмит
риевича — авиационного 
техника.

Киселева Михаила Ивано
вича — начальника отдела 
объединенного авиационного 
отряда.

Новоселова Дмитрия Анем- 
подистовйча — авиационно
го техника. •

Шепелеву Валентину Фе
доровну — телеграфистку.

М Е Д А Л Ь Ю
«З А  Т Р У Д О В О Е  О Т Л И Ч И Е »

■ Карташову Надежду Ива
новну — телеграфистку.

М е т д о в а  Виктора Инно
кентьевича — авиационного 
техника.

Панова Андрея Василье- 
вичк — плотника.

Писанова Леонида Василь
евича — авиационного тех
ника.

Савинова Владимира Ива
новича — бортового механи
ка.

Семерича- Владимира Ни
колаевича — командира са
молета.

Сорокину Ларису Инно
кентьевну — телеграфистку.
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СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
С О Р Е В Н О В А Н И Я

I
С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Й  В Ы П У С К

{ЭФФЕКТИВНОСТЬ
РАЗДОЯ

В о т  уже более п я т 
надцати ле т успешно 
работает в Ниж несо- 
колинском отделении 
совхоза «Н овиковский» 
Мария Н икитична
Смирнова. Последние 
четыре года она заня
та на ответственней
шем участке —  раздое 
нетелей. Старатель
ность и трудолюбие 
вместе с отличным 
знанием своего дела 
позволяют ей доби
ваться высоких ре
зультатов.

Сегодня по просьбе 
редакции М . Н . См ир
нова рассказывает о 
том, как она организу
ет работу.

Ш К О Л А
М А С Т Е Р О В

1 !

В любом деле, какое ни 
, возьми, успех зависит от 

: ■ отношения человека. Если 
равнодушно, с прохладцей 
относиться к делу, то и ре
зультатов особенных ждать 
нечего. С холодным сердцем 
многого не достигнешь. И, 

! наоборот, где ответствен- 
ij ность и доброе отношение 

составляют основу основ, 
там не приходится опус- 

т  кать к земле глаза.
В совхозе «Новиковский»

SH работаю с 1967 года. На
чинала в хозяйственной 
бригаде. Ухаживала за по
севами, а когда подходило 

.время, брала в руки литов- 
I ку и вместе со всеми гото
вила сено, убирала лен. Так, 

( в полеводческих заботах и 
ЦЛ проходил год За годом. Не 
04j скажу, что наскучили они, 
<<с; однако захотелось большей 

; основательности, чтобы са- 
й I мой влиять на конечные 
зь< результаты. В семидесятом 
ля( году вместе с мужем Ми- 
СИ] хайлом Федоровичем пере
ду шла на ферму на выращи- 
Ме вание молодняка в возрасте 
зас от четырех месяцев до го- 
ку( да-
суi Не все ладилось первое 
М3 время. Не было еще яавы- 
По ков, а на попечении 170 го- 
эта лов, почти целое стадо. Но 
стс постепенно пришел опыт, 
ку Телята в группе стали быст- 
сте ро расти и развиваться. При 
ду полной сохранности молод- 
му. няка добивались ереднесу- 
тег точных привесов до 900 и 

• ка| более граммов. Для меня до 
ро) сих пор непонятно, как mo
cks жно допускать падеж. Ведь 
-т. если обеспечить надежный 

| уход, вовремя кормить и

П убирать, • то какая может 
быть о нем речь.

2 Четыре года назад я пе
решла в контрольный двор 
на раздой нетелей. Конечно, 

"юц отдавала себе отчет в том, 
tjq что работа это ответствен- 
220' нейшая. Ведь именно в этот 
чеь период закладывается осно- 

• ва продуктивности дойного 
BOj стада. Как поработаешь с 

1 коровами на раздое, так 
они и будут .доиться впо
следствии. Сейчас' в моей 
группе 37 животных. Боль
шинство из них уже расте
лились, дают в сутки по де
сять и больше килограммов 
молока. Главное, теперь — 
не упустить момента, ис
пользовать все возможности 
для подъема продуктивно
сти.

Работа эта начинается еще

иш
1ЦИ
ми

в процессе формирования 
группы нетелей. - Перво-на
перво приучаю животных к 
аппаратам. Телки, как пра
вило, приходят из общего 
стада ершистые. Ты к ним 
с лаской, а они так и норо
вят поддеть копытом. Вот 
здесь очень важно приучить 
к руке, к привязи, к шуму 
доильного аппарата. Некото
рые считают, что ни к чему 
церемониться. А напрасно. 
Чем больше вложишь стара
ния в подготовительный пе
риод, тем выше будут ре
зультаты потом. Я до рас- 
тела стараюсь изучить и ха
рактер, и: физиологию жи
вотных. Одной телке ласка 
нужна, а другую надо дер
жать в строгости. Тщатель
но массирую вымя.

Когда же корова растелит
ся, добиваюсь, чтобы про
цедура доения была живот
ному не' в тягость. После 
аппарата, как правило, под
лаиваю всех воров, чтобы 
знать их возможности. 
Важнейшую роль играет со
блюдение распорядка дня. 
Прогулки и кормление про
вожу в строго установлен
ное время. Любой, даже не
значительный сбой может 
резко отразиться на резуль
татах и в конечном итоге 
привести к неверной оценке 
формирующейся дойной 
группы. Хорошо, когда в 
коллективе заботу доярки о 
здоровом и полноценном по
полнении стада разделяют 
другие люди. В этом отно
шении большую помощь 
оказывают мне скотники 
И. В. Чесноков и В. Н. Ми
хайлов. Со своими обязан
ностями они справляются 
добросовестно, без напоми
наний. Кормим животных в 
полном соответствии с ра
ционом.

С группой первотелок я 
обычно работаю до их по
крытия, а затем передаю в 
основное стадо. Откровенно 
говоря, грустно расставаться 
со своими питомицами.' По
том eilxe долго ходишь и уз
наешь, как они доятся, под
сказываешь доярке индиви
дуальные особенности ко
ров. Вместе с тем испыты
ваешь чувство удовлетворе
ния оттого, что труды твои 
не напрасны, что стадо по
полнилось высокопродуктив
ными животными. Группа, с 
которой я сейчас работаю,— 
четвертая по счету. Сейчас 
ставлю перед собой задачу 
готовить только трехтысяч- 
ниц.

Раздой нетелей — слож
ное и ответственное дело. В 
нем нет мелочей, от кото
рых можно отмахнуться, от
ложить на завтра. Все дол
жно делаться в срок и с 
любовью. Занимающийся 
раздоем человек обязан 
помнить о том, что в его 
руках судьба большого мо
лока.

м. Смирнова,
доярка Нижнесоколин-
ской фермы совхоза 

«Новиковский».
Асиновский район.

Манефа Ивановна Козло
ва работает дояркой на Н о - 
воюаалинской ферме совхо
за «Ю валинский» Кож евни- 
ковского района. Ей, а та к
же доярке А . А . Евстигнее
вой поручено раздаивать 
первотелок, которые выде
лены в отдельные группы . 
Старательно вы полняя свои 
обязанности, Манефа И ва
новна получает сейчас в 
день по 11— 12 килограммов 
молока от коровы. Тщ а те ль 
но ухаживает за своей гр уп 
пой и Евстигнеева, но здесь 
отелы только еще начались.

Н А  С Н И М К Е : доярка
М . И . Козлова.

Фото Н . Митикасова.

> ' 0 ,

К А Ж Д О М У  -  П О  Т Р У Д У
24 процента от основного 

заработка получила  премиаль
ных передовая доярна совхоза 
«И ар ы м ский » Парабельсного 
района Е. Кабанова. Новая 
система материального стиму
лирования начала действовать 
в хозяйстве с нынешней зи-

мовни. Кроме Кабановой, по лу 
чили в январе заслуженное 
вознаграждение животноводы 
А. Серянов, П. Луговская. Сре
ди те ля тн и ц  победителем со
ревнования в январе стала 
Л . С. Луговская. Начисление 
премии всем, кто не участву

ет непосредственно в произ
водстве молока и мяса, зави
сит от работы фермы в целом. 
Сейчас, к примеру, нарымчане 
отстают от уровня прошлого 
года, до этого рубежа не хва
ти ло  всего двух Килограммов. 
Потому и премии нет. Как го
ворится, суров порядок, но 
справедлив.

А. Т Р И Ф О Н О В .Парабельский район.

Н А  К О Н Т Р О Л Е  -  О Т С Т А Ю Щ И Е  Х О З Я Й С Т В А

ЧТОБЫ ВЫЙТИ 
ПРОРЫВ*

О причинах спада надоев 
говорилось и на расширен
ном заседании парткома, и 
на рабочем собрании кол
лектива. Плохая организа
ция труда, нехватка поме
щений для скота, слабая 
кормовая база... Словом, пе
речислять причины, сето
вать на обстоятельства мож
но до бесконечности. Гораз
до важнее подумать о том, 
как их исправить. И на за
седании парткома, и на соб
рании был намечен ряд 
мер. Что сделано?

На днях в новом поме
щении разместилось родиль
ное отделение. Это позволит 
избежать падежа телят. До 
седьмого февраля провели 
выбраковку стада, 130 голов 
сдали на мясокомбинат, нг< 
их место сейчас ставим не
телей, причем отдельными 
группами, за которыми за
креплены' самые опытные 
доярки. А мастеров у нас 
немало. Это Е. Ф. Цихоня, 
надоившая в январе от каж
дой, коровы по 315 кило
граммов молока, Е. В. Вал- 
дижар, результат которой — 
318 килограммов, В. Н. Крю
кова, Л. И. МарчаК, Л. И. 
Дворянкина и многие дру
гие.

Совхоз, обновляя стадо, 
вводит черно-пеструю поро
ду коров._ Заменена треть 
общего поголовья. Всего в 
хозяйстве на сегодняшний 
день 300 нетелей и 2.000 го
лов молодняка. Именно ре
монт стада даст в будущем
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Совхоз «З а р я» —  самое 
отстающее в Томском райо
не хозяйство по производст-- 
ву молока. Ежесуточный 
надой на корову составляет 
4 килограмма молока, тогда 

•как в среднем по району —  
6,5. О  том, что делается в 
хозяйстве, чтобы преодолеть 
отставание, рассказывает 
бригадир Новорождествен
ского отделения А . А . А н 
дрейченко. 4
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основную прибавку молока.
Второй резерв повышения 

продуктивности — ■ строгий 
контроль со стороны спе
циалистов за всеми звенья
ми ' молочного комплекса. 
Администрацию справедливо 
критиковали на расширен
ном заседании парткома: 
спрос со специалистов недо
статочен. Нельзя сказать, 
что не заметен их труд. С 
начала зимовки организова
ны ночные дежурства на 
фермах. Зоотехники, ветвра
чи, осеменаторы постоянно 
ведут занятия по повыше
нию культуры производства. 
Однако главное — техноло
гический. контроль — до не
давнего времени оставался 
поверхностным. Сейчас и 
зоотехник, и ветврач еже
дневно проверяют и запари
вание, и дрожжевание кор
мов. В Мазаловском отделе
нии, где до недавнего вре
мени часто сменялись спе

циалисты среднего звена, 
подобрали, более ответствен
ных товарищей. Отчитыва
ясь за выполнение плана в 
январе, мазаловцы наконец- 
то получили удовлетвори
тельную оценку. Надой от 
коровы у них сегодня со
ставляет 4,4 килограмма в 
день.

На недавнем рабочем соб
рании много говорилось и о 
необходимости укрепить 
трудовую дисциплину. По 
отношению к отъявленным 
пьяницам приняли реши
тельные меры: направили
пятерых на принудительное 
лечение ,̂ от алкоголя.

Сказывается на повыше
нии дисциплины и бригад
ный метод. Надо сказать, 
что его уже пытались внед
рить в прошлые годы. Допу
стили тогда ошибку: раз, 
мол, за все общая ответст
венность, то и коровы пусть 
будут общие. В результате 
обезлички снизилась ответ
ственность доярок, а следом 
уйали и надои. Нелегко бы
ло уговорить доярок снова 

■ перейти на подряд. Но се
годня психологический барь
ер преодолен. Животные за
креплены за доярками, с 
каждым звеном в отдельно
сти администрация заключа
ет договор. Кому начислять 
премию за повышение про
дуктивности, экономию кор
мов и 1 другие показатели — 
это решает звено. Как пра
вило, при коллективном об
суждении нет места кумов
ству. В первый вторник 
каждого месяца бухгалтер 
отделения на «дне животно- 
вода» делает подробный от
чет о выполнении производ
ственных планов и затратах 
кормов. Доярки и скотники 
сориентированы на конеч
ный результат.

А . А Н Д Р Е Й Ч Е Н К О ,
бригадир Новорождест

венского отделения.

Комментирует главный экономист 
совхоза «З аря» Н . Е. Бойко:
— В нынешнем году для укрепления 

кормовой базы в Романовском и Новорож
дественском отделениях сделаем подсев 
трав, внесем в почву минеральные удобре
ния. Будут изменены места доек. В Маза- 
лове тоже предлагаем заменить пастбища 
и подсеять травы. Летом нынешнего года 
планируем заготовить 1.000 тонн гранул. 
С в прошлом году при плане 700 тонн сде
лано 800). Предполагается также повысить 
урожайность кукурузы до 250 центнеров с

гектара (против 100—110 центнеров прош
лого года). На поля вывозится органика. 
Решено создать специализированные зве
нья по выращиванию кукурузы. Объеди
ненный механизированный отряд должен в 
нынешнее лето освоить заготовку сенной 
резки. При этом методе сено закладывает
ся для хранения не в скирды, а в ямы, где 
лучше сохраняются его питательные каче
ства.

Перераспределяем корма внутри хозяй
ства, наладили строгий контроль за их 
хранением и использованием.

ОДОБРЕННОЙ май- ся больше внимания. Верно: условиям и добиваться, что- 
, ским (1982 г.) Плену- ОПХ получает больше ми- бы исполнители (механиза- 
мом ЦК КПСС Продо- неральных удобрений, высе- торы) участвовали в разра

ботке передовой технологии, 
а следовательно, сами бы

дится/ в прямой зависимости 
от организованности, а ор- 

во многом 
технологией, 

выполняют
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вольственной программе под- ваются семена высших ре- 
черкивается, что ускоренное продукций. Но и только.
и устойчивое наращивание Между тем есть в области чувствовали себя творцами 
производства зерна—ключе- много хозяйств с лучшими и точно ее придерживались.- 
вая проблема в сельском хо- землями, чем у нас, они Всем нам следует твердо 
зяйстве. Зерно — основа про- применяют .такую же дозу усвоить очевидную истину: 
довольственного фонда, сы- минеральных удобрений, а состояние дисциплины нахо- 
рье для ряда отраслей про- высоких и устойчивых уро- 
мышленности, источник кор- жаев не получают.
ма для животноводства. Во всем остальном у нас ганизованность

Как же обстоит дело с такие же усредненные уело- определяется 
производством зерна в на- вия. Средний бонитет наших Некоторые не 
шей области? За последние „
12 лет средняя урожайность 
зернового поля составила 
примерно 13 центнеров с 
гектара. Таким образом, с 
общей площади посева зер
новых в 380 тысяч гекта
ров валовой сбор достигает 
450 тысяч тонн, а расходу
ется на корм скоту 700—800 
тысяч тонн. При этом ощу
щается дефицит в зерновом 
фураже.

Где же взять зерно, чтобы 
покрыть все потребности?
Расширить посевы зерновых 
в значительных размерах в 
ближайшие годы невозмож
но. Единственный выход — 
увеличить урожай до 18—20 
центнеров с гектара. Мы 
же при современной осна
щенности и сравнительно 
высоком уровне внесения 
минеральных удобрений да
же в самые благоприятные ____
годы получаем по 16 цент- 1 . А Г Р О Н О М - Х О З Я И Н  Н А  З Е М Л Е
неров с гектара.

П Е Р Е Д О В О Й  О П Ы Т - В С Е М

Потенциал
зернового 
п о л я - - - - - - - - - -

Для решения проблемы 
нужно наметить долговре
менную комплексную сис- 
тему мер на основе зональ
ной системы земледелия и 
ежегодно упорно осуществ

почв такой же, как в Том- работу так, как это указано 
ском районе. Серые подзо- в технологической карте, не 
лис-тые почвы, рельеф по- потому, что они разболтан- 

лять намеченное. Надо взять верхности далеко не в нашу ные, неорганизованные, а от- 
На вооружение все то цен- пользу. Раскрыв справочник того, что не созданы такие 
ное, что накоплено в луч- основных показателей про- условия труда, где царству- 
ших хозяйствах зоны. изводственно - финансовой ет строгая технологическая

Попытаюсь кратко поде- деятельности совхозов и дисциплина, 
литься опытом работы по КОЛХозов, можно увидеть, В декабре прошлого года 
выращиванию зерновых  ̂в что энерговооруженность на- мы проводили первое заня- 
бывшем совхозе «Томский», Шего хозяйства (на одного тие в школе-семинаре агро- 
на базе которого было соз- работника) на уровне обла- номов области, и я обратил 
дано опьггно-пройзвоцствен- стной — 43 лошадиных си- внимание на то, как часто 
ное хозяйство нашей стан- лы  ̂ Энергонасыщенность на они стали меняться в хо- 
ции. ЮО гектаров пашни—328 л. с., зяйствах. Раньше такого не

Что позволило нам вот а в среднем по области было. А сейчас специалисты
уже на протяжении семнад- 325. Фондовооруженность на областного управления не 
цати лет получать устоичи- одного работника у нас на успевают запомнить 'в лицо 
вые урожаи, хотя нередко g процентов ниже, чем в агрономов многих хозяйств, 
случались неблагоприятные области. Есть и другие фак- Это плохой симптом, 
погодные условия? В нашем Торы, которые, конечно же, Если агроном постоянно 
хозяйстве достигнута УРО- сказываются не в лучшую работает над анализом no»fB,

экономических внедрением севооборотов, 
ОПХ имени размещением культур в се-

жайность зерновых в 22 сторону на 
центнера с гектара. Правда, показателях
такой результат нас, как 
опытное хозяйство, не уст
раивает. Мы остановились в 
росте урожайности, и

Б. Н. Сидоренко. вообороте — у него в памя-
Эти цифры я привел для ти надолго остаются эти ма-

того, чтобы развеять
°  якобы недосягаемых прей 
муществая ОПХ перед дру 
гими хозяйствами.

И если мы достигли срав-

тимой прибавки за послед
ние • годы не происходит. В
11- й пятилетке наметили 
получить среднегодовой сбор 
зерна с гектара 26, а на
12- ю — 30 центнеров, _ „Наряду с улучшением любой год), то это прежде
конфигурации полей за всего __ за счет повышения 
счет раскорчевки мы удели- общей культуры земледе- 
ли большое внимание орга- лия. в  нашем 
ническим удобрениям. Пер- 1э-200 гектаров пашни. В 
выми в области начали структуре посевных площа- 
разработку' и внесение на деи зерновыми занят 51 
поля торфа и' компостов.

миф териалы и он способен всег
да найти оптимальное реше
ние. Я вот уже 10 лет ра
ботаю директором станций, а 
все еще помню размер каж-

нительно высокого урожая п°?* „и ,«°
(а главное — устойчивого в тара. Зная, какой был пре

дыдущий урожай на кон
кретном поле, интуитивно, 
но почти точно по выра- 

хозяйстве Щенному и собранному уро
жаю могу, сказать, сколько 
л какого удобрения надо

_______ _____  ___ ДАХЬ под запланированный
процент, кормовыми культу- УРОЖай- А у ̂ нового агроно

ма на это уйдет уйма вре
мени. Нужно, чтобы грамот
ному агроному доверяли 
производство и поддержи
вали его авторитет. Почему- 
то в медицине существует 
правило, что рецепт врача 

-  „  „ „ „ „ „ о  никто не имеет права отме- выполнение НИхЬ1 а в распоряжения аг-

работе
очень

Кроме того, вывезли от ра- Рами 36, картофелем 2 
нее существовавших ферм и паРами И процентов, а 
весь накопившийся пере- ну>кно иметь по окончатель- 
гной, а затем освоили тех- нои схе™е освоения севообо- 
нологию использования Р°тов 12 процентов пара,
жидкого навоза от животно- В земледелии, в 
зодческих комплексов. За над большим хлебом 
один только 1962 год на по- важно строгое
ля (в границах нынешнего технологического процесса, роно'ма Mo5SeT вмешаться 
ОПХ) было вывезено 120 исполнять который должны каждый_ Это нанос;1Т П0Рой 
тысяч тонн органических опытный бригадир и все непоправимый ущерб земле- 
удобрений. Тогда- как об- механизаторы. Но основная делию 1
ласть в том году внесла не- первоначальная исполни- очень важно научиться 
многим больше 300 тысяч тельская и контрольная правильно агрономически 
тонн (вместе с нами). роль должна, принадлежать обоснованно применять удо-

В нашем хозяйстве сразу технологу производства — брения. Это верный путь к 
же стали работать над мно- агроному. повышению плодородия поч-
голетними травами, улуч- Зональная система зем- вы. Сейчас в каждом хозяй- 
шать культуру обработки леделия — это не панацея, стве есть картограмма агро
почвы. Все это помогло не ответ на все тонкости химического состояния по- 
значительно повысить пло- хлеборобского производства, лей. Пришло время считать 
дородие почв. К тому же а примерный эталон техно- сколько внесено* элементов 
пришла ̂  на помощь сель- логического процесса. Агро- питания, сколько вынесено 
скохозяйственная наука, ее ном Должен быть законода- после снятия урожая сколь- 
рекомендации мы широко телем в земледелии и пер- ко питания надо вернуть 
применяли. И я убежден, вой скрипкой в составлении земле.

Л . А Н О Х И Н ,что в нашей области без технологической карты, осу- 
применения научных реко- ществлять все работы на 
мендаций не двинуться ни поле по правилам высокой 
шагу в деле повышения уро- культуры земледелия, долг 
жайности. агронома — творчески при-

Иногда говорят, что ОПХ менять достижения науки и 
относится к научному под- передового производства 
разделению и ему уделяет- применительно к местным

директор Томской обла
стной опытной сельско
хозяйственной станции, 
заслуженный агроном 
РСФСР, кандидат эконо

мических наук.
(Продолжение следует).

С традная пора у  овощеводов совхоза «То м и ч»  продолжает
ся почти к р у глы й  год.

—  Сейчас в 12 те пли ц а х  из 22, обслуживаемых нашей 
бригадой, высажены огурцы, —  рассказывает помощник бри
гадира М. А. Гилева, —  первый урожай получим в конце 
февраля.  В остальны х те плиц ах  продолжается посадка цве
тов —  роз, хризантем, маллов, гвоздик. Они п о с т у п я т  в про
дажу перед праздником 8 Марта. Это наш подарок томичкам.

Н А  С Н И М К Е :  те пли чн и ц ы  Р. Некрасова и Т.  Степанова.
Фото Н. Митикасова.
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Рабочей минуте 
строгий счет В и д е т ь  к о н е ч н ы й  р е з у л ь т а т

Н и что не расхолаживает людей так, как неритмич
ность производства. М ожно много говорить о резервах, 
об экономии рабочего времени, но все это останется п у 
стым звуком, если не по лучи т материально-технического 
и организационного подкрепления. Форм ально-то ведь 
нетрудно добиться, чтобы лю ди собирались на своих ме
стах заранее. Н о еще нередки случаи, когда и лю ди на 
месте, а работы —  нет.

к:

В прошлом году коллек
тив ПМК-14 не _ выполнил 
запланированных объемов 
строительно-монтажных ра
бот. В числе главных при
чин — сбой в обеспечении 
необходимы ми строительны
ми материалами. Нынче за
дачи не менее напряжен
ные. В течение года нужно 
освоить около двух миллио
нов рублей. Особенно много 
предстоит сделать по сдаточ

ному комплексу, куда вхо
дят завод ЖБИ, админист
ративно-бытовой корпус га
ража, рветворо - бетонный 
узел и ряд других объектов. 
Программа чрезвычайно от
ветственная. Успех ее вы
полнения прямо зависит от 
того, как мы сумеем распо
рядиться своими силами, ор
ганизуем дело на местах.

Прежде всего ждем значи
тельного усиления ответст

венности и исполнительский 
дисциплины со стороны уп
равления производственно- 
технологической комплекта
ции объединения «Союз- 
томекмелиорация». Именно 
по его вине открываются 
«окна», в которые вылетает 
драгоценное рабочее время. 
Бригада плотников-бетонши- 
ков, возглавляемая мной, в 
летний период из-за срывов 
в поставках рубероида ра
ботала на устройстве мягкой 
кровли автогаража вполси
лы. Аналогичная ситуация 
сложилась и в декабре про
шлого года. На этот раз не
ритмично поступали пило
материалы. Нередки еще 
сбои из-за несвоевременного 
удовлетворения заявок на

транспорт и погрузочную 
технику.

-Конечно, стараешься, что
бы люди не сидели без дела, 
занимаешь их на резервных 
работах: Это, безусловно,
выход из положения, одна
ко не решение проблемы. 
Силы бригады распыляются 
по мелочам. Когда же под
ходит время считать, то вы
ясняется, что «начал много, 
а концов не видно». Надо 
занимать людей с- наиболь
шей пользой для конечного 
результата. Свое слово, при
чем более веское, ‘ должны 
сказать и инженерно-техни
ческие службы ПМК. Имен
но они обязаны заранее пре
дусмотреть набор всех ра
бот с учетом текущего и

перспективного планирова
ния, обеспечить их ход. В 
этом случае бригада может 
лучше использовать свои 
внутренние резервы.

Я не случайно ставлю в 
первую голову вопросы ор
ганизации производства. Ес
ли оно будет отлажено, то 
многие проблемы сами уй
дут с повестки дня.

Мы многое теряем из-за 
нехватки рабочей силы. Что 
скрывать, неохотно идут к 
нам люди. Сказывается от
даленность предприятия, 
отсутствие общественного
автотранспорта на пути к 
объектам.

Думается, что ни админи
страции мехколонны, ни ру
ководству объединения «Со-

юзтомекмелиорация»- не 
следует обходить эти вопро
сы стороной. Создание нор
мальных условий для рабо
ты, обеспечение надежного 
материально - технического 
снабжения, последовательное 
решение социальных вопро
сов должны лечь в основу 
деятельности по укреплению 
коллектива, наведению по
рядка на производстве. И 
чем раньше это произойдет, 
тем успешнее будут выпол
нены задачи, намеченные 
мелиораторами на третий 
год пятилетки.

Ю . И В А Н О В , 
бригадир плотников-бе- 
тонщиков П М К -1 4  объе
динения «Союзтомскме- 

лиорация».
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ПОВЫШАТЬ УРОВЕНЬ
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Участники семинара по
знакомились с практикой 
работы партийных комите
тов Томска и Томского рай
она.

В Ленинском районе пер
вый секретарь райкома 
КПСС А. И. Пимоненко рас
сказал о том, как выпол
няется постановление VII 
пленума обкома КПСС «О 
совершенствовании внутри
партийной работы первич
ных партийных организа
ций и повышении их роли 
в осуществлении решений 
XXVI съезда КПСС». Се
кретарь парткома лесопро
мышленного комбината
П. Я. Семенов свое выступ
ление посвятил руковод
ству цеховыми организа
циями и партгруппами, 
усилению их роли в повы
шении эффективности про
изводства и воспитании чле
нов коллектива, а секретарь 
парторганизации цеха сто
лярных изделий этого ком
бината В. Г. Ефремов поде- 
лилйя опытом работы парт
бюро, повышения аван
гардной роли - коммунистов 
на производстве, их актив
ности в деятельности обще
ственных организаций.

В Октябрьском районе 
участники семинара знако-

iiiniHiniimiiimimHniniiniimiiinmmiHiimnHimnmuiiiimmitaimimiHiHiiEiiHiiuuD
На днях состоялось совещание-семинар заведующих 

организационными отделами горкомов и райкомов пар
тии. На нем с докладом о задачах партийных комитетов 
по выполнению требований ноябрьского (1982 г.) Плену
ма ЦК КПСС, указаний Ю. В. Андропова, изложенных 
в речи на Пленуме и на встрече с московскими станко
строителями, выступил второй секретарь обкома КПСС 
А. Г. Мельников.
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лились С ОПЫТОМ комиссий 
первичных организаций по 
осуществлению контроля 
деятельности администра
ции и за работой аппарата. 
Об этом рассказали первый 
секретарь райкома КПСС 
Р. А. Попадейкин, секретарь 
парткома объединения «Сиб- 
кабель» Е. Е. Татаренко и 
председатель комиссии по 
контролю за погрузочно- 
разгрузочными работами и 
использованием транспорта 
А. А. Дудченко.

Продолжился семинар в 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко. Здесь первый секретарь 
Томского райкома КПСС 
А. П. Габрусенко рассказал 
об организаторской и поли
тической работе по выпол
нению решений майского и 
ноябрьского (1982 г.) Плену
мов ЦК КПСС. О том, как 
партийный комитет ОПХ 
перестраивает свою деятель

ность, исходя из постанов
ления ЦК КПСС «О работе 
партийной организации кол
хоза «Путь к коммунизму» 
Федоровского района Ку- 
станайской области по̂  вы
полнению решений майско
го (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС», участники семинара 
с интересом слушали секре
таря парткома А. В. Черняй- 
кина. . Опытом повышения 
роли коммунистов в борьбе 
за эффективность произ
водства и качество продук
ции поделился партгрупорг 
Вёршининского отделения
В. С. Ивахненко.

О практике проведения 
«дня райкома» в первичных 
организациях рассказал
первый секретарь Киров
ского райкома КПСС М. Г. 
Николаев. Первый секретарь 
Советского райкома КПСС 
Н. С. Сперанская подели
лась . опытом проведения

«дня секретаря парторгани
зации».

Вопросам работы с кадра
ми, укрепления партийной 
и государственной дисцип
лины посвятил свое выступ
ление председатель партий
ной комиссии при обкоме 
КПСС В. М. Дягилев, росту 
рядов и воспитанию моло
дых коммунистов — заме
ститель заведующеуо отде
лом организационно-партий
ной работы Е. В- Дмитриев, 
мерам дальнейшего улучше
ния уплаты и учета член
ских партийных взносов — 
заведующий финансово-хо
зяйственным отделом В. И. 
Сидоркин.

Председатель областного 
комитета народного контро
ля М. А. Матвеев инфор
мировал о задачах в связи 
с проведением отчетов и вы
боров в группах и постах 
народного контроля.

Выступления заведующих 
организационными отделами 
Асинозского горкома КПСС 
Л. М. Черневича и Кожев- 
никовского райкома КПСС 
Р. Г. Ивановой были посвя
щены учебе и инструктиро
ванию партийного актива, 
руководству партийными 
группами в животноводстве.

Вопросам совершенствова
ния стиля и методов рабо
ты отделов райкомов, гор
комов КПСС, улучшения ру
ководства первичными пар
тийными организациями по
святил свое выступление 
член бюро обкома КПСС, за
ведующий отделом органи
зационно-партийной : работы 
обкома партии Е. А. Волог
дин.

Т О В А Р Ы  А Л Я  Н  А  Р  О А  А

Фирма гаранти рует?..
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Житель г. Томска И. М. 
Нейфельдт приобрел в мага
зине № 45 горпромторга 
шкаф для платья и белья, 
выпущенный в сентябре 
прошлого года Томским ме
бельным комбинатом. И вот 
радость: два пакета были 
доставлены домой покупа
телю. Целый вечер он по
тратил на сборку шкафа, но 
успехов на этом поприще не 
добился. Причины своей не
удачи он изложил в письме 
в редакцию. «Собрать шкаф 
Оказалось невозможным, — 
пишет И. М. Нейфельдт, — 
так как отсутствуют необхо
димые отверстия, а если они 
есть, то просверлены не в 
том месте, где надо.' Кре
пежные болты коротки, 
дверь погнута, покрытие от
ходит, полированные части 
поцарапаны...»

Аналогичное письмо было
отправлено -директору..... М'еи‘
бельного комбината; К" Че
сти предприятия, прорёа^и-' 
ровало оно на жалобу не
медленно. Извинившись, за
менили средний щит и ком
плектующий мешочек, ко
торый, как они объяснили, 
по случайности попал не в 
тот комплект. Только тогда 
шкаф можно было собрать.

Может быть, этот случай 
единственный, из ряда вон 
выходящий? Однако перио
дические проверки государ
ственной инспекции по ка
честву промышленных това
ров говорят обратное. Гото
вая продукция, принятая 
ОТК и хранящаяся на 
складе перед отправкой в 
торговые организации, — 
вот объект проверки. В ав
густе прошедшего года ин
спектор И. А. Кривобок из 
20 осмотренных ею платя-’ 
ных шкафов отправила на 
доработку три. Вмятины 
бокового щита, сколы шпо
на, пузыри под лаком и 
другие дефекты были этому 
причиной.

ill ... I «—fc— И—— В ЛГВ

СПОМИНАЮ время, ко
гда шли ожесточенные 
споры за внедре

ние специализации в спор
тивных занятиях сту
дентов. Новое всегда возни
кает в борьбе противоречий. 
В 1957 году заведующий ка
федрой физвоспитания ТПИ 
Н. К. Журавлев, человек не
уемной жажды работать по- 
новому, сделал все, чтобы в 
институте был хороший 
спортивный зал.

На соревнованиях любого 
ранга, вплоть до мирового 
первенства, можно было тог
да встретить студентов ТПИ 
или воспитанников институ
та. Автором этих строк бы
ло подготовлено тридцать 
мастеров спорта СССР по 
классической борьбе. Спорт, 
по моему убеждению, явля
ется важным стимулом рас
крытия духовных и физиче
ских возможностей человека. 
Яркий пример тому: среди 
мастеров спорта, прошедших 
подготовку на кафедре физ
воспитания ТПИ, пять кан
дидатов наук, а неоднократ
ный чемпион ЦС ДСО «Бу
ревестник» мастер спорта 
Т. В. Янкаускас — ныне 
доктор наук.

Я много раз убеждался, 
что студент, получивший 
звание мастера спорта СССР, 
в будущем — предельно ак
тивная личность.

И очень многое здесь за
висит от того, кто был на
ставником спортсмена. К 
сожалению, сейчас препода
ватель физического воспи
тания превращается зача
стую в урокодателя. В том 
же ТПИ сотни студентов

Качество других изделий 
не лучше: из 21 проверен
ного комбинированного шка
фа два отправлено на дора
ботку, из 12 обеденных сто
лов, которые, кстати, выпу
скаются со Знаком качества, 
тоже два забракованы.

Данные ноябрьской про
верки оказались еще менее 
утешительными. Забракова
ны больше четверти комби
нированных шкафов, седь
мая часть книжных шка
фов и все платяные. Причи
ны? Одна из основных — 
неисправность оборудования 
и режущего инструмента на 
комбинате.

Выходит, что не один 
И. М. Нейфельдт приобрел 
бракованный шкаф.

В том же письме есть та
кое предположение: «На 
комбинате, . очевидно, отсут
ствует всякий контроль или 
даже тень его». Заявление 
разгневанного покупателя 
слишком категорично. Но 
доля правды, увы, в нем 
имеется.

— Мы выпускаем не один 
шкаф, а тысячи, и понят
но, что уследить за каждым 
пятныИгком, каждой цара
пиной просто не в силах, — 
считает главный инженер 
комбината В. М. Гурьянов.

Между тем слаб контроль 
за качеством потому, что 
многие контролеры ОТК не 
являются квалифицирован
ными специалистами. Их 
состав неукомплектован. Ра
бота ОТК в разных цехах 
предприятия неодинакова. 
Так, в четвертом цехе (в 
Богашеве), выпускающем 
стулья, уровень контроля 
за качеством продукции вы
ше, чем в других цехах 
комбината. Оно понятно, 
ведь там работают опытные 
специалисты. А в шестом 
цехе, в котором как раз вы
пускаются шкафы для пла
тья и белья, контроль по
ставлен хуже всего. Одно 
время здесь работал всего

один контролер Т. Морозо
ва, у которой лишь школь
ное образование. В этом це
хе только 4 человека рабо
тают с личным клеймом, 
тогда как на комбинате их 
55.

Иногда в работе отдела 
технического контроля до
пускаются странные вещи. 
Например, контролер цеха 
№ 3 забраковала шкаф, от
метила мелом дефект, но 
тем не менее шкаф оказался 
на складе готовой продук
ции.

Проверку качества про
дукции осуществляет на 
предприятии и группа на
родного контроля. Ее рейды 
очень эффективны, но про
водятся они раз в квартад, 
а иногда вместе с проверкой 
госторгинспекции.

Низкэе качество платяных 
шкафов объясняется еще и 
тем, что комбинат лишь 
полгода назад освоил вы
пуск разборной мебели. А 
ведь это новшество сулит 
большие преимущества. Ра
зобранный и упакованный 
шкаф застрахован от по
вреждений при погрузке и 
при транспортировке.
Уменьшается число перево
зок (сейчас в железнодо
рожный вагон входит почти 
в 5 раз больше комплектов, 
чем раньше). Покупателю, 
особенно если он живет на 
девятом этаже, гораздо про
ще доставить в квартиру 
два пакета, нежели огром
ный шкаф, который зача
стую не проходит в двери. 
Но теперь покупатель при
обретает, по выражению 
И. М. Нейфельдта, «кота в 
мешке». Ой верит, что по- 

- купает качественный товар. 
Если он не проверяет по
купку, то надеется, что 
предприятие гарантирует ее 
качество. Но, увы, иногда 
он пеняет на свою доверчи
вость.

После 100-процентной за- 
браковки серии платяных 
шкафов комбинат, перешел

выходят на улйцу, в рощу 
и там занимаются группами. 
Маются преподаватели: чем 
занять студентов в поле или 
у березы целый урок? Чему 
учить, как учить, на чем 
учить? А некоторым это 
удобно. Пока найдешь место 
для занятий, пока сделаешь 
перекличку (надо учесть и 
время возвращения назад

Знают ли об этом «нов
шестве» в Минвузе РСФСР? 
Парадокс в том, что на ка
федре есть названия отде
лений (гимнастическое, лег
кой атлетики и т. д.), но там 
не занимаются ни этими ви
дами спорта, ни борьбой, ни 
боксом, ни штангой. Правда, 
сейчас, говорят, все объе
динили в отделение едино

на ' выпуск двухдверных 
шкафов вместо прежних 
трехдверных. При произ
водстве этой продукции не 
нужно склеивать полуящйки 
в займах (кстати, эти-уст
ройства сейчас уже* отре
монтированы и работают). 
Да, качество новых йгйафов 
стало гораздо лучше. 15 де
кабря инспектор из 40 ос
мотренных шкафов отправи
ла на доработку «всего 4. И 
дефекты были единичные, 
легко устранимые, •

Директор издал приказ по 
комбинату. Наказаны люди, 
по чьей вине выпущена и 
не задержана ОТК брако
ванная продукция. Тадие 
приказы следуют' nocjie 
каждой проверки инспек
ции. Я просмотрел не
сколько документов и . отме
тил любопытный факт: из 
квартала в квартал повто
ряются некоторые фамилии. 
Предупредить, объявить вы
говор, строгий выговор, ли
шить премии... Почему-то 
эти меры не всегда оказы
ваются действенными.

В этом году Томский ме
бельный комбинат осваивает 
выпуск новой продукции — 
гарнитурного набора «Та
мань».* Для повышения ка
чества новых видов мебели 
на предприятии монтирует
ся линия калибрования дре
весностружечных плит, сда
ется линия фанерования 
кромок мебельных щитов, 
лакирования. Операции, ко
торые раньше осуществля
лись вручную, теперь будут 
выполнять машины.

...А пока можно увидеть и 
такую картину: в том же 
магазине № 45 стоит вере

ница беспризорной мебели с 
табличкой: «Производство
г. Томска». Царапины, тре
щины, сколы кромки... Та
кая продукция не делает 
чести ни мебельному ком
бинату, ни нашему городу.

Д. БАРЧУК.

После него здесь стал рабо
тать А. Ракин, перешедший 
из детско-юношеской спор
тивной школы. Через два го
да А. Ракин оказался уже 
в ТПИ. Чтобы приукрасить 
свою деятельность на тре
нерской ниве, этот «ве
дущий специалист», по 
словам заведующего кафед
рой физвоспитания ТПИ

Е ж д у н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц и я

е п о р т е р ы  ТАСС и АПН сообщают

В  С Т Р А Н А Х  С О Ц И А Л И З М А  
Польская Народная Рес

публика. Выполнение п ла 
нов поставок продукция за
рубежным партнерам —  од
но из важ ны х условий ста
билизации народного хозяй
ства республики. В  минув
шем году польский экспорт 
возрос по сравнению с 1981 
годом.

Н А  С Н И М К Е : в цехе ма
шиностроительного завода в 
Сталевой-Воле.

Ф ото Ц А Ф — Т А С С .

О ЧЕМ ПИШУТ 
ГАЗЕТЫ МИРА

Газеты ГДР на первых по
лосах публикуют текст пи
сьма Генерального секрета
ря ЦК СЕПГ, Председателя 
Государственного совета ГДР 
Э. Хонеккера федеральному 
канцлеру ФРГ Г. Колю в 
связи с предложением Шве
ции создать в Центральной 
Европе зону, свободную от 
ядерного оружия поля боя. 
Исходя из ответственности 
обоих германских государств 
за мир, а также связанного 
с этим обязательства актив
но содействовать предотвра
щению ядерной катастрофы, 
говорится в документе, под
держка этой инициативы 
правительством ФРГ имела 
бы большое значение.

Болгарская «Работническо 
дело» в редакционной ста
тье подчеркивает, что НРБ 
неуклонно следует полити
ке взаимопонимания и со
трудничества, придавая пер
востепенное значение отно
шениям со своими балкан
скими соседями. В этой свя
зи, указывает газета, Бол- 

\ гария выступает за встречу 
руководителей балканских 
стран для обсуждения воп
роса об объявлении Балкан 
зоной, свободной от ядер
ного оружия.

Западноевропейская пе
чать продолжает комменти
ровать поездку вице-прези
дента США Дж. Буша по 
странам Западной Европы. 
Английская «Гардиан» в ре
дакционной статье подчер
кивает, что эта поездка про
ходит на фоне глубокой тре
воги, выражаемой как в Ев
ропе, так и в самих Соеди
ненных Штатах в отноше
нии гонки ядерных воору
жений. Эта тревога, отмеча
ет газета, связана с отсут
ствием доверия к президен
ту США Рейгану и с пони
манием людьми того факта, 
что в мире уже достаточно 
накоплено ядерных воору
жений для уничтожения 
всего живого на земле.

Зарубежная печать про
должает комментировать до
клад комиссии по расследо
ванию преступлений, совер
шенных в палестинских ла
герях Сабра и Шатила. Га
зеты пишут, что правитель
ство Бегина всячески пыта
ется не допустить неприят
ных для него последствий 
в связи с обвинениями, вы
двинутыми в его адрес. Со
общается, что руководитель 
Организации освобождения 
Палестины Я. Арафат при
звал к созданию междуна
родного трибунала, который 
должен судить за преступ
ления в Сабре и Шатиле 
«не только израильских, но 
и американских руководите
лей, поскольку они также 
ответственны за эту траге
дию».

(10 февраля). .
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Л ж и в а я  п р о п а г а н д а  
В а ш и н г т о н а —
ВАШИНГТОН. Стремясь 

прикрыть вопиющие язвы 
насквозь прогнившего бур
жуазного общества, отвлечь 
внимание от антигуманной, 
антинародной политики сто
ящих у власти прислужни
ков монополий, правящие 
круги подняли истеричную 
кампанию вокруг мнимых 
«Нарушений» прав человека 
в Советском Союзе и других 
социалистических странах. 
Вашингтонские руководите
ли всячески чернят общест
венно-политическую систему 
СССР, стремясь умалить 
растущую притягательную 
силу советской — истинно 
общенародной — демокра
тии, грубо извращают вне
шнюю и внутреннюю поли
тику СССР».

Будучи ставленником наи
более оголтелых реакцион
ных кругов США, админи
страция Рейгана подняла 
антисоветскую пропаганду 
на качественно новую сту
пень, пытается придать ей 
характер глобального анти
коммунистического «кресто
вого похода». Начало ему 
положила провокационная 
речь хозяина Белого дома в 
Лондоне в прошлом году, а 
конкретные очертания его 
цели и задачи получили на 
серии «конференций», «сим
позиумов» и «совещаний» в 
госдепартаменте США.

. Как признал заместитель 
госсекретаря США Л. Игл- 
бергер, на осуществление 
только новых «программ» в 
рамках этой кампании в 
будущем финансовом году 
будет ассигновано более 65 
млн. долларов. Кроме того, 
согласно выступлению в 
конгрессе руководителя уп

равления международного 
вещания Ф. Шекспира, на 
финансирование деятельнос
ти провокационных радиого
лосов «Радио свобода» и 
«Радио свободная Европа», 
формально находящихся в 
ведении его ведомства, но фа
ктически контролируемых 
ЦРУ, на будущий год наме
чено выделить 116 млн. дол
ларов. Значительно предпо
лагается повысить также 
ассигнования на деятель
ность еще одного пропаган
дистского рупора США «Го
лоса Америки», а также на 
активизацию служб психо
логической войны при гос
департаменте, Пентагоне, 
ЦРУ.

К пропагандистским ди
версиям самым широким 
образом привлечены всяко
го рода подонки и отщепен
цы, а также нашедшие при
бежище в США бывшие на
цистские военные преступ
ники. Именно они высту
пают в роли ведущих «эк
спертов», участвуют в раз
работке «рекомендаций» и 
«альтернатив» по ведению 
антисоветской пропаганды. 
Как свидетельствует амери
канская телекомпания Эй- 
би-си, только по официаль
ным данным, семь нацист
ских преступников занима
ют высокие должности в 
ЦРУ, один — в государст
венном департаменте, один 
— в Пентагоне.

В качестве активных ав
торов передач радиостанций 
«Свободная Европа» и «Сво
бода», специализирующихся 
на «нарушениях» прав че
ловека в СССР, подвизают
ся некто Вилис Хазнерс, ко
торый в годы войны слу-

Чем больше ложь, 
тем легче ей поверят — 
этот тезис геббельсов- 
ской пропаганды сейчас 
в большом ходу в Ва
шингтоне.

НЕ- ВЫ ДЕРЖ АЛ « Д И К О Г О  З А П А Д А »
Как обычно, субботним ее• чаях ковбойской стрельбой и ную стену. Раздался оглуши- 

чером норвежец Георг Хансен, взрывами. Действие развива- тельный взрыв в6е утонило в 
усевшись поудобнее в кресло, лось стремительно. Главный ■ ,
включил телевизор. Шел аме- герой фильма, в очередной клУ°ах дыма... 
риканс'кий боевик <Дикий За- раз спасая из тюрьмы своего Оправившись от шока, Ге- 
пад»  ̂ с обычной в таких слу- приятеля, заминировал тюрем- орг Хансен обнаружил полуоб-

жил в войсках СС в Бело
руссии и собственноручно 
уничтожал мирное населе
ние, Витольд Томаш — быв
ший фашистский «мэр» 
Минска, Антон Адамович, 
творивший преступления на 
оккупированных территори
ях. Регулярно с «религиоз
ными проповедями» по все
возможным «радиоголосам» 
выступает Валериан Трифа, 
укрывшийся в США быв
ший фашистский «штурмо
вик», чинивший кровавые 
расправы над мирными жи
телями' Бухареста.

По данным видного аме
риканского юриста, бывшего 
прокурора министерства 
юстиции США по делам на
цистских преступников Джо
на Лофтуса, названные 
«пропагандисты демократии 
по-американски» — лишь 
некоторые из нескольких 
сот фашистских палачей, 
пригревшихся в США. 
Дж. Лофтус на собственном 
опыте убедился в том, что 
американские власти по
творствуют этим преступни
кам, препятствуя их разо
блачению. Некоторое время 
назад он был вынужден 
уйти в отставку с поста 
прокурора ввиду того, что 
его усилия по разоблачению 
и привлечению к ответст
венности палачей европей
ских народов неизменно на
талкивались на явную об
струкцию со стороны влия
тельных деятелей прави
тельства.

горевшую квартиру и кучу ос
колков от телевизора. Местная 
страховая компания обещает 
Хансену возместить расходы 
по ремонту квартиры, но не 
телевизора. Причина отказа — 
приемнику было более десяти 
лет, вот и не выдержал...

Василий Степанович не
сколько остыл к трениров
кам борцов. Появились у не
го рассуждения: «Я вижу 
главное в том, чтобы сту
дент регулярно посещал ака
демические занятия». Все 
это верно. Но ведь самй-то 
вы, Василий Степанович, 
значок мастера спорта за
служили будучи студентом!

Проблемы
спорта За б о р ь б у  

надо бороться
группы), на физические уп
ражнения остается 25—30 
минут. А залы, где группа 
могла бы трудиться с боль
шой нагрузкой, пустуют! На
рушен важнейший принцип: 
спортивное мастерство — че
рез массовость.

Ведь студент на академи
ческих занятиях по специа
лизации знакомится с кон
кретным видом спорта. А 
появились у него первые 
успехи — студент трениру
ется в вечернее время, со
вершенствует свое мастерст
во, добиваясь поставленной 
совместно с тренером цели. 
А с каким видом спорта мо
гут познакомиться студенты 
на занятиях в чистом поле?

борства. Название красивое, 
но половина занимающихся 
там — девушки. А им, как 
известно, эти виды спорта 
противопоказаны. Значит, со
здается лишь видимость, 
что в Томском политехниче
ском продолжается передо
вой метод обучения студен
тов физическому воспита
нию по системе специализа
ции.

Томский инженерно-стро
ительный институт богат 
традициями классической 
борьбы. Вывали случаи, его 
спортсмены опережали даже 
политехников. Долгие годы 
команду ТИСИ тренировал 
двукратный чемпион РСФСР 
мастер спорта В. Смирнов.

В. Т. Иванова, в доклад
ной на имя ректора, не мор
гнув глазом, присвоил своим 
воспитанникам первые спор
тивные разряды и звания 
кандидатов в мастера спор
та.

Спорт основан на большом 
труде и честном единобор- 

. стве не только атлетов на 
ковре, но и тренеров. Вся
кие «ловчилы» и их покро
вители должны получать от
пор.

Уже более десятка лет в 
Томском университете тру
дится добросовестный педа
гог В. С. Долгих. Его коман
да всегда в числе призероз 
обл совета ДСО «Буревест
ник». Но в последние годы

Особый разговор о разви
тии классической борьбы в 
Томском педагогическом ин
ституте. Его борцы почти на 
равных составляли сборную 
команду областного совета 
ДСО «Буревестник». В сбор
ной команде Российского со
вета была почти половина 
томичей. Эта команда четы
режды выигрывала у сбор
ных «Буревестника» Дру
гих республик, И .одним из 
тренеров команды был П. А. 
Самышкин. К сожалению, он 
сменил специализацию, и 
Томск потерял отличного 
тренера.

Итог грустный. Из пяти 
вузов города только в ТПИ 
и ТГУ культивируют клас

сическую борьбу. В ТИСИ 
пока нет штатного препода
вателя. А почасовики, кото
рые работают здесь, спорт 
не поднимут. Пожалуй, 
главная беда сейчас в том, 
что руководители уверены в 
своей безнаказанности за 
развал работы в том или 
ином виде спорта. Любой за
ведующий кафедрой знает, 
что за срыв академических 
занятий ему, придется отве
чать. Это ЧП. А за исчезно
вение какого-то вида спор
та из институтской програм
мы никто не спросит.

В 1978—1979 годах Минвуз 
РСФСР, учитывая высокое 
спортивное мастерство том
ских политехников, разре
шил открыть там межвузов
ское отделение классической 
борьбы. Но ' в  1980 году я 
уволился из ТПИ, и в Мин
вуз была послана бумага за 
подписью заведующего ка
федрой 'об отказе от такой 
чести из-за отсутствия ус
ловий. Вот как просто от
реклись от того, что завое
вывали годами!

Всей своей тридцатилет
ней практикой работы с бор
цами я утверждаю, что глав
ный потенциал спортивного 
мастерства томичей нахо
дится в вузах. И занятия 
физкультурой — первый 
этап к большому спорту.

Хотел бы знать, что в на
ших сибирских условиях 
может заменить лыжи, осо
бенно в подготовке борцов к 
соревнованиям? Ни один 
из мастеров спорта по борь
бе без лыж себя не мыслит. 
Это часть необходимой об
щефизической подготовки.

Но нельзя массовыми заня
тиями по физкультуре под
менять воспитание высоко
классных спортсменов.

Кажется странным, что ни 
у одного добровольного 

. спортивного общества в Том
ске нет ни одного штатного 
тренера по борьбе. Поэтому 
нет и борцов, заметных за 
пределами области. В ДСО 
«Динамо», «Спартак», «Тру
довые резервы» борьба не 
культивируется. Победитель 
прошлогоднего первенства 
спортивный клуб «Янтарь» 
также не может похвалить
ся стройной системой в под
готовке борцов. У них есть 
ДЮСШ, но нет ни одной 
группы взрослых спортсме
нов. Окончит парень детско- 
юношескую школу. А потом 
где заниматься?

Очень жаль, что два борца 
«Янтаря» — О. Канаев и 
О. Ерошкин — поступили на 
учебу не в Томский педин
ститут, а в Омский институт 
физкультуры. Два мастера 
спорта, причем Канаев — 
член сборной » команды 
РСФСР, подготовленные пер
спективным тренером Ю. Я. 
Слепцовым. Безусловно, есть 
здесь недоработка и факуль
тета физвоспитания ТГПИ.

В ДСО «Труд» есть боль
шой энтузиаст борьбы М. А. " 
Беженцев. Он не является 
тренером, но готовит сбор
ную команду «Труда». Отда
ет много времени развитию 
этого вида спорта, и, по за
мыслам спортивных руково
дителей области, со време
нем здесь должен быть ко
стяк сборной команд. Наме
рение хорошее, но на базе

одной группы создать это 
вряд ли удастся. А где по
полнение? Выход один: от-, 
крыть дополнительные
группы, а самое главное, 
иметь спортшколу.

На сегодня условия для 
занятий борьбой в «Труде», 
пожалуй, наилучшие. Есть 
игровой зал, зал борьбы, 
восстановительный центр. 
А главное, есть М. А. 
Беженцев, являющийся ди
ректором Дома спорта ма
нометрового Завода.

В детско-юношеской спор
тивной школе облоно, по 
томским меркам, прилич
ный штат тренеров, однако 
отдача от них ничтожна. 
Плодотворной работой может 
похвалиться лишь Ю. П. 
Теплов, ученики которого 
дают основной зачет на со
ревнованиях вне области. 
Остальные тренеры работа
ют каждый на себя. В шко
ле должна быть сборная 
группа спортсменов, и зани
маться надо с ними по про
грессивному бригадному ме
тоду.

Только постоянно работая 
со спортсменом несколько 
лет, можно выпестовать ат
лета и хорошего человека. Я 
пишу эти строки для того, 
чтобы вновь процветал 
спорт, в котором прошла 
моя жизнь. И хотя в заго
ловок вынесены слова о 
том, что «за борьбу надо бо
роться», я думаю, что так
же необходимо поднимать у 
нас и другие виды споота.

И. СЕЛЕТНИКОВ,
заслуженный тренер
РСФСР, мастер спорта 

СССР.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 12 февраля 1983 года

Чаши дети

Н А  П О Р О Г Е  Ш К О Л Ы
Как они ждут дета, мои 

зебятишки! Соскучились по 
зечке, солнцу,' лесу. Прислу
шиваюсь к их разговорам— 
мечтают, когда растает снег 
г можно будет ходить без 
тальто, скинуть валенки и 
зачать гонять на велосипе
дах... А у меня при мысли 
з лете щемит сердце, ведь 
>то — пора прощания с 
«и м и  подготовишками, по
за проводов в школу.

Четыре года день за днем 
>ти 40 мальчиков и девочек 
эосли на моих глазах, из 
гесмышленышей превраща
юсь в понятливых, само
стоятельных. Мы е Марией 
Тавловной Сахаровой, моей 
гапарницей, столько вло- 
кили в них, и они стали на- 
пими друзьями.

Сейчас многие трудности 
«поминаешь с улыбкой. 
Ззять хотя бы раздевание— 
щевание в младшей группе. 
-Сакие «концерты» закаты- 
зала, например, Света (во 
зсем остальном добрая, слав- 
гая девочка) своему папе, 
когда он предлагал ей са
мой надеть сандалики или 
затянуть колготки. Лкэбя- 
ций папа выдерживал не- 
цэлго, сдавался.

Я заметила, что и другие 
эодители не стремятся к 
зому, чтобы ребятишки об
служивали себя сами. «Они 
ке маленькие,— оправдыва
юсь мамы и папы. Ста
тут постарше и все равно 
таучатся». Но мы с Марией 
Павловной продолжали
убеждать их, что излишняя 
эпека только вредит. Вну- 
пали и малышам, что хоро
шо поступает тот, кто оде
вается сам, и старались 
превратить это неприятное 
щя них занятие в игру-со
ревнование: кто быстрее.

К концу года дети стали 
заметно самостоятельней. И 
те только потому, что мы, 
зоспитатели, были требова
тельны. Без помощи ; роди
телей вряд ли что-нибудь 
ждалось бы сделать. Вообще 
хочу сказать, что с перво
го дня работы в группе мы 
решили: родители должны
зтать нашей опорой. А для 
начала постарались запом
нить имена—отчества всех 
мам и пап.

В десять строк
Второе место в отрасли за- 

\ няла метрологическая служба 
[Томского завода резиновой 
обуви.

■ ■ В конкурсе участвовали 16 
коллективов. Опередили томи-.

---------- ----------------- ----
I

Мы бывали и в семьях 
воспитанников, проводили 
собрания, много беседовали 
с каждым родителем, заве
ли для них папки-передвиж
ки, куда вкладывали 
статьи о в о с п и т а н и и .  
Чтобы вызвать интерес 
взрослых к жизни сада, 
устраивали выставки ре
бячьих работ; на доске объ
явлений вывешивали слова 
песен и стихов, которые 
разучиваем (это все делаем 
и по сей день).

Ребята наши полюбили 
мастерить забавные игруш
ки из шишек, ореховых 
скорлупок, мха, корней, ли
стьев. Мы приучали детей 
вглядываться в окружающий 
мир. «Вера Алексеевна, — 
зовут они меня на прогул
ке, — смотрите, из этой 
травки может выйти птичий 
хохолок!»

Заготовки для наших по
делок ребята обычно соби
рают осенью вместе с ро
дителями. Как-то в поне
дельник Таня с папой при
несли целый ворох такого 
природного, как мы его на
зываем, материала. У них 
мичуринский . участок око
ло леса; управились с ого
родом и пошли с дочк,ой по
бродить с пользой для дела. 
И для себя. Выделяя это, я 
имею в виду общение взрос
лого с ребенком. Для тех и 
других оно незаменимо. Все
гда говорю папам и мамам: 
побольше бывайте со свои
ми детьми. Что заботы! Их 
никогда не будет меньше. А 
ребенку от того, что вы про
ведете с ним час-другой 
свободного времени, — ра
дость. А ею питается душа.

Часто в пример ставлю 
Александра Ивановича Кол- 
бышева, отца Олега. Так 
получается, что в основном 
он забирает сына из сади
ка. Всегда спросит, как про
шел у него день, на что 
нужно обратить внимание. 
Александр Иванович много 
читает с ы н у ,  ходит с ним в 
кино, вместе убирают квар
тиру. Папа знает интересы 
и привязанности своего 
мальчика. Летом ездил с 
Олегом в Ленинград и пер
вым делом повел его на 
крейсер «Аврора». На

чей только их коллеги из Л е
нинградского производственно
го объединения «Красный 
треугольник».* * *

Лучшим рационализатором 
Томского завода реж ущих ин
струментов признан инженер
А. И. Коновалов.

Ж Е Н Щ И Н Ы ,  
ПРОШЕДШИЕ 
В О Й Н

— Мне долго, долго после 
войны слышался стук колес. 
Все казалось, что едем в по
езде, везем раненых с 
фронта в тыловые госпита
ли, — говорит подругам 
Елизавета Георгиевна Анто
нова.

— А мне и сейчас снятся 
бомбежки, два же раза 
глохла от ' контузии, — 
вторит подруге Вера Ива
новна . Малахова, бывший 
фронтовой врач.

Это к ней 2 февраля при
шли подруги, чтобы поздра
вить ее и отметить 40-летие 
разгрома фашистской армии 
в Сталинграде. Пришли 
женщины, тоже прошедшие 
войну. Две из семи подруг 
были участницами Сталин
градского сражения.

Валентина Николаевна Са
винцева окончила Томский 
мединститут в 1939 »оду, а 
Вера Ивановна Малахова — 
в 1941-м, перед самой вой
ной. Встретились . они и по
знакомились в госпитале, 
что был в войну на Соляной 
площади.

Первой ушла на фронт 
Вера Малахова, через три 
дня — Валентина Савинце
ва. Писали друг другу пись
ма и чувствовали, что нахо
дятся где-то рядом. И од
нажды в медсанбате у В. И. 
Малаховой вдруг появилась
В. Н. Савинцева. Единст
венная встреча за годы вой
ны.

Сидят они сейчас рядом, 
вспоминают грозовые годы, 
подруг, которые не дожили 
до Победы или умерли уже 
после войны. Жизнь идет...

Женщины слушают радио. 
Передают репортаж с ми
тинга из Волгограда, отту
да, где когда-то спасали 
жизни бойцов две из семи 
женщин.

Остальным в Сталинград
ской битве участвовать не 
довелось, но все они тоже 
приближали День Победы, 
как могли.
, Зинаида Николаевна Са-

занятиях в группе Олег мно
го рассказывал нам об этом, 
и я с радостью отметила, 
как сильно повзрослел 
мальчик.

Каждый воспитатель зна
ет, как важно научить жиг;, 
в коллективе. Но порой ро
дители бездумно сводят на 
«нет» авторитет детского 
коллектива в глазах ^своего 
ребенка, волей-неволей на
страивают против сына или 
дочки товарищей.

Вот типичный случай. Наш 
ясли-сад № 29 «Березка» 
без натяжки можно назвать 
спортивным. Мы постоянно 
участвуем в соревнованиях 
Ленинского района. И обыч
но занимаем первые места. 
Ребята мои очень радуются 
победе и болезненно пере
живают неудачу. Но особен
но огорчаются, когда кто-то 
из группы не приходит на 
лыжню.

— Ты не сдержал слово, 
подвел нас! — налетают они 
на товарища в понедельник. 
А тот глядит растерянно, 
глотает слезы и не может 
найти подходящих слов. 
Ведь он так просил маму 
пойти с ним! А она сказа
ла, что есть дела поважнее.

Вечером я отвожу эту ма
му в сторонку и рассказы
ваю о том, что произошло 
утром. Убеждаю, прошу при
вести сына на соревнования 
следующий раз. Мама вна
чале пытается отговориться, 
но мало-помалу соглашает
ся: да, поступила непра
вильно...

Ребячий коллектив может 
очень многое, дай лишь 
точное направление. Есть у 
нас в группе Стасик. Часто 
ссорился с детьми, говорил 
неправду, сваливал свою 
вину на других. Мы с Ма
рией Павловной ни один 
нехороший поступок Стаси
ка не оставляли без внима
ния. Но при ребятах раз
бирали. только то, что за
малчивать никак нельзя, на
пример, драку. И я всегда 
старалась сделать так, что
бы дети сами оценивали 
случившееся. Ведь очень 
важно, чтобы они умели де
лать выводы, без нажима 
взрослого помочь товарищу.

Наблюдая за Стасиком, я 
поняла, что он трудолюбив:

В минувшем году  в произ
водство внедрены 7 его ра
ционализаторских предлож е
ний с экономическим эффек
том 10,3 тысячи рублей.* * *'

«Д ень быта» на Томском ле
сопункте Л ПК стал традици
онным. Проводится он раз в

ратовкина в 1942 году за
кончила политехникум в 
Томске и добровольно по
шла защищать Родину. 
Служила в частях особого 
назначения, была на Севе
ро-Кавказском фронте, на 
Втором Белорусском. Рядом 
с медалями у нее знак «От
личный разведчик».

Людмила Викторовна Са
пожникова была на фронте 

. врачом-эпидемиологом. Не
легкая служба.

— Всякие болезни на 
фронте были, в том числе и 
инфекционные, но до эпиде
мий не доходило. Это и на
ша заслуга, — говорит быв
ший военврач III ранга, а 
затем капитан медицинской 
службы.

Пришла поздравить под
ругу школьных лет и На
дежда Михайловна Больша
кова, кандидат биологиче
ских наук. В годы войны 
она работала на заводе, что 
располагался в здании уни
верситета. Изготовляли нуж
ные фронту оптические 
приборы.

Анна Кузьминична Авде
ева училась в годы войны 
в военной академии, потом 
долгие годы преподавала 
химическую технологию в 
Томском университете. По
знакомилась с Верой Ива
новной, когда заболели но
ги. Не могла ходить. Каби
нет лечебной физкультуры 
у В. И. Малаховой был од
ним из лучших. Долгим бы
ло лечение, но встала на но
ги.

— Давайте, девушки, под
нимем тост за нашу победу, 
за мир на земле. Пусть бу
дет земля пухом для тех, 
кто погиб, защищая нашу 
Родину, нашу жизнь, — Ве
ра Ивановна принесла 
фронтовую фляжку.

Смотрю на них и думаю: 
«Спасибо вам, женщины, 
за мужество. Спасибо вам. за 
жизнь, которая пришла с 
победой над фашизмом!»,;

В. новокшонов.

ПРЕДЛАГАЕТ

В . краеведческом .музее в 
дни отдыха можно посмот
реть выставку «Из истории 
культурного строительства 
г. Томска» (XX век), а в 
областном художественном 
музее открылась новая вы
ставка томского художника 
Н. А. Федорова. Спектакль 
народного драматического те
атра по пьесе Брагинского 
и Рязанова «Аморальная 
история» будет показан в 
субботу, в 19 часов 30 минут,

готов хоть каждый день 
дежурить по группе. Весной, 
когда мы сажали деревья 
или цветы, с удовольствием 
копал землю,..а зимой за
ливал каток. Стала чаще 
доверять ему сложную ра
боту. Мальчик менялся на 
глазах. Сейчас это совсем 
другой человек, изредка 
только мелькнет в нем ста
рое.

А вот Юра не был уверен 
в себе. На занятиях подол
гу сидел, точно боялся взять 
в руки карандаш или кис
точку. Говорила я и с ним, и 
с родителями, давала зада
ния на дом, обязательно 
проверяла их. Влияли на не
го и сами дети, особенно 
Наташа Стрижкова. Эту де
вочку ребята очень любят и 
охотно слушаются. Она го
това всегда помочь, а в иг
рах неизменная заводила.

—. Ну, что тут у тебя? — 
наклоняется Наташа к Юре, 
е и д я , что тот раскис и мо
жет заплакать: никак не ри
суется дерево. Берет каран
даш и начинает объяснять. 
Юра слушает внимательно. 
Гляжу, воспрянул духом.

За четыре года многому 
научились дети: поливать
цветы и подметать пол, са
жать семена и накрывать на 
стол, лепить, рисовать и 
петь. Самое же главное — 
научились быть добрыми, 
чуткими к чужой беде. Ны
нешней осенью Алеше сде
лали операцию. Я собрала 
ребят и рассказала, что их 
товарищ, болен, долго не бу
дет ходит в садик, но навес
тить его мы не сможем: 
очень далеко живет. И пред
ложила: «Давайте напишем 
Алеше письмо?»

Ребятишки обрадовались, 
запрыгали, и кто-то сказал, 
что хорошо бы вместе с 
письмом послать ему и луч
шие рисунки. Никогда, на
верное, мои дети не стара
лись так, как в тот раз: 
каждому хотелось, чтобы 
выбрали именно его работу. 
«Алеша сразу же начнет 
выздоравливать от наших 
рисунков!» — говорили они 
ДРУГ другу.

...О детях могу рассказы
вать бесконечно. Для меня 
они дороги все. Со спокой
ной душой отправляю их в 
большую жизнь: к школе 
они подготовлены, ладить с 
людьми умеют. А какая еще 
другая награда нужна вос
питателю?

В. П Р О К О П Ь Е В А ,
воспитатель яслей-сада 
№ 29 «Березка» г. Том

ска.

неделю. Прием в ремонт 
швейных машинок, часов, обу
ви, одеж ды в химчистку, про
дажа необходимых товаров в 
автомагазине, бритье, стриж- 
ка —  вот услуги, которые 
предоставляются районными 
службами быта, торговыми 
организациями.

в Доме ученых.
С достопримечательностя

ми города можно познако
миться на экскурсиях 

-«Томск литературный»,
«Томск в легендах», «Томск 
в огне революционных битв». 
Вечер шестнадцатилетних «Я 
— гражданин Советского Со
юза» состоится в воскре
сенье, в 15 часов, в Доме 
культуры «Авангард». Здесь 
в торжественной обстанов
ке юношам и девушкам бу
дут вручены паспорта.

Общественно - политиче
ские чтения по теме «За
щита социалистической Ро
дины — священный долг 
каждого гражданина СССР» 
пройдут в субботу, в 19 ча
сов, в Доме культуры «Сиб
кабель». В воскресенье, в 14 
часов, в Доме культуры 
ГПЗ-5 — тематический вечер

( А |
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Н о в о с е л ь е  
Р а с с в е т ев

Приятное событие' произо
шло в минувшее воскресе
нье У жителей поселка 
Рассвет — принял своих 
первых' посетителей новый 
общественный центр. Здесь 
разместились Дом культуры, 
библиотека, детская му

зыкальная школа, служба 
быта, магазины, почтовое 
отделение.1 Нетрудно пред
ставить радость жителей 
поселка, рабочих птицефаб
рики «Туганская», получив
ших сразу столько возмож
ностей и в организации сво- 
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его досуга, и в организации 
своего быта.

Новоселье в поселке Рас
свет — еще одно подтвер
ждение последовательного 
курса йашей партии и пра
вительства на улучшение 
условий труда и быта сель
чан, на сближение города и 
деревни.

В. В Е Й Л Е Р Т .
* * *

Н А  С Н И М К Е : митинг, по
священный открытию об
щественного центра.

Фото автора.
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В с е с о ю з н а я  

п р е м и я  —  

п о л т е х н и к а м
Вторая Всесоюзная пре

мия научно-технического 
общества имени А. С. По
пова присуждена группе со
трудников ТПИ — заведую
щему кафедрой радиотехни
ки М. С. Ройтману, доценту 
Э. И. Цимбалисту, заведую
щему отделом Ю. Г. Сви- 
нолупову, старшему препо-- 
давателю Ю. К. Рыбину и 
заведующему лабораторией 
НИИ электронной интроско
пии Н. П. Калиниченко.

Этой награды авторский 
коллектив удостоен за ком
плекс автоматизированных 
измерительных систем.

Комплекс будет приме
няться в метрологической 
практике, при проведении 
различных научных иссле
дований.

А . К У З Н Е Ц О В А .

«Честь труду — героям сла
ва». Как всегда, в выход
ные дни пройдут занятия 
клубов по интересам. В До
ме культуры «Авангард» со
берутся члены киноклуба 
«Контакт», в Доме культу
ры «Сибкабель» — заседа
ние детского клуба «Звез
дочка».

Выходные дни будут на
сыщены спортивными ме
роприятиями. В спорткомп
лексе «Химик» — зональ
ные соревнования на Кубок 
СССР по подводным видам 
плавания. Начало — в 10 ча
сов. Во Дворце пионеров с 
10 часов в воскресенье — 
турнир по шахматам на 
приз горкома ВЛКСМ. На 
лыжных базах состоится 
финал по лыжным гонкам 
на приз 79-й гвардейской ди
визий.

С П О Р Т
П о олим пийской лы ж не

БЕЛГРАД, 10 февраля. 
(ТАСС). Четвертый этап ро
зыгрыша Кубка мира в 
лыжных гонках у женщин, 
проходивший на трассах 
предстоящей зимней Олим
пиады-84 в Сараево, принес 
успех опытной Бланке Пау
лу из ЧССР. Она первенст
вовала на дистанции 5 км 
с результатом 16 мин. 45,1 
сек. В тройку призеров во
шли также Анне Ярен из 
Норвегии — 17.12,6 и моск
вичка Надежда Шамакова— 
17.13,4.

В десятке лучших еще че
тыре советские спортсменки 
—• Любовь Зимятова из 
Москвы (17.19,2), олимпий
ская чемпионка Раиса Сме
танина из Сыктывкара 
(17.22,6), Юлия Степанова из 
Ижевска (17.30,9) и Любовь 
Заболотская из Подмосковья 
(17.34,0), которые заняли со
ответственно пятое, седьмое 
восьмое и Девятое места.

Теперь в споре за почет
ный приз лидируют сразу 
двое — Паулу и Бритт 
Петтерсен из Норвегии, ко
торая в нынешней гонке бы
ла четвертой. У обеих по 
83 очка. Советские лыжни
цы, которые участвовали не 
во всех стартах на Кубок 
мира, пока не входят в пер
вую десятку.

Лыжные гонки — часть 
предолимпийских соревнова
ний, которые будут прохо

дить в эти дни в Сараево.
Гонка на 15 км, принес

шая победу Александру За
вьялову из Подмосковья — 
44.07,0, была третьим эта
пом состязаний на Кубок 
мира у мужчин. Советские 
спортсмены на олимпийской 
лыжне выступили отлично. 
Третьим был ■ Михаил' Де- 
вятьяров из Перми —44.27,8. 
Он уступил известному 
финскому гонщику ЮхеМи- 
ето ■— 44.13,0, занявшему
второе место.

В списке сильнейших еще 
четыре наших лыжника. Ки
евлянин Александр Батюк 
был пятым (44.36,5), Влади
мир Никитин из Ижевска—- 
шестым (44.39,7), трехкрат
ный олимпийский чемпион 
Николай Зимятов из Подмо
сковья — десятым (45.03,0) и 
хабаровчанин Юрий Бурла
ков — одиннадцатым 
(45.13,0). I

Здесь в общем зачете ли
дирует прошлогодний обла
датель Кубка мира амери
канец Билл Коч (39 очков). 
Далее идут швед Томас 
Вассберг (38) и Завьялов (31), 
выигравший, кубок в 1981 
году.

Следующие этапы состя
заний за Кубок мира у гон
щиков пройдут в Кавголово 
под Ленинградом 19—20 фев
раля.

(ТАСС).

ТРИ Ш АЙБЫ  В А Р Н А К О В А
ТОКИО, 10 февраля. (ТАСС). 

Хоккеисты второй сборной 
СССР в своем первом мат
че в Японии выиграли в 
Саппоро у команды остро
ва Хоккайдо, усиленной ино
странными хоккеистами, вы
ступающими в местных клу
бах, — 11:3. У победителей

Совет ветеранов 292-й от 
дельной роты связи 4-го бом
бардировочного авиакорпуса 
2-й воздушной армии 1-го У к 
раинского фронта просит от 
кликнуться фронтовых това
рищей по адресу:  357160, Чер- 
несск Ставропольского края, 
ул.  Умара Алиева, 59. Рома
новой Тамаре Макаровне.

С У Б Б О Т А ,  12 февраля 
ПЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. «Врем я». 9.05. «Для вас,

родители!» 9.35. «7-й  тираж
«Спортлото». 9.45. «Б о льш е х о 
р ош их товаров». 10 .15 ; ■ Д о ку
м ен та л ьн ы й  телеф ильм  «На ро
дине белы х медведей». 1 1 .20 . 
«В. М аяковский. «Л и р и к а». Ч и 
тает наро дны й артист Р С Ф С Р  
О. Б а с и л а ш в и л и . 11 .5 5 . «Объ- 
ектит!». 12.25.. « Т ы  взойди, 
солнце кр асн о е!»  Д о кум е н та л ь
н ы й  телеф ильм  о Ф. И. Ш а л я 
пин е. 13 .15 . « А р х и те ктур а -8 3 ». 
13.40. М еж дународны й ф е ст и 
ва ль те ле в и зи о н н ы х  програм м  
о народном творчестве « Р а д у 
га ». И скусство  горлового пения 
в М онголии. 14 .10 . «Сегодня в 
м ире». 14.20. М ул ьтф и л ьм ы . 
14.50. «Очевидное — невероят
ное». 15.45. Концерт ансам бля 
р усск о й  п е сн и  под у п р а в л е н и 
ем Н. Б аб киной.

С 16.50 до 17.05 — переры в.
17.05. - Беседа по литическо го  

обозревателя Л . А . Вознесен
ского. 17 .35. « Ф и л ьм  — детям». 
«Додум ался, поздравляю !» 19.00. 
«О т всей д уш и ». 21.00. «В ре
м я». 2 1.3 5 . Концерт мастеров' 
и ск у сст в , п о св я щ е н н ы й  Дню  
А эроф лота. 2 3 .15 . М еж дународ
н ы е соревнования по п а р а ш ю т 
но м у епцрту. 23.35. Предолим 
п и й с к и е  соревнования в С а р а 
ево. Л ы ж н ы й  спорт. 10 км. 
Ж ен щ и н ы . 00.05. Новости. 

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

10.00. «Для вас, ребята!» Те 
л е в и зи о н н ы й  худо ж ествен н ы й 
ф и льм  «А исте н о к». 10.45. «Н а- 

. едине с  будущ им ». Д окум ен
т а л ь н ы й  телеф ильм . 1 1 .1 5 .  « Р е 
ш е н и я ноябрьского (1982 г.) 
П лен ум а Ц К  К П С С  — в ж и зн ь !»  
«Рабочей м инуте — строгий 
счет». 11.3 0 . «Завтра — 60 лет 
А эр о ф ло ту». 12.05. Концерт. 
И гр ает ансам бль р у сск и х  н а 
р о д н ы х  инстр ум ен то в област
ной ф иларм онии. 12.40. 
«О гонь». Д о кум ен тальн ы й
ф ильм . 13.30. « М узы ка л ь н ы й  
детектив». Ф ильм -ко н ц ерт.

МОСКВА
14.20. Програм м а Литовского 

телевидения. 15.20. Чем пионат 
С С С Р  по водному поло, М ГУ — 
«Динам о» (А лм а-А та). 15.50. 
«П обедители». В стр еча ветера
нов 39-й арм ии. 17.20. Опера 
П . М а ск ан ь и  « С е л ь ска я  честь» 
на сцене Государственного 
академ ического Больш ого те 
атра Сою за С С Р . 18.50. «М еж
дународное обозрение». 19 .10 . 
К уб о к С С С Р  по легко й  атлети
ке. 20.00. «Спо ко йн о й ночи, м а
л ы ш и !»  20 .15 . «Здоровье». 21.00. 
«Врем я». 2 1 .3 5 . «Затиш ье». Х у 
д о ж ественн ы й телеф ильм  по 
м отивам  про изведений И. С. 
Тур ге н е ва . 1 -я  и 2 -я  серии.

три шайбы забросил Варна
ков, по две — Волгин и 
Степанищев, по одной — 
Шкурдюк, Пряхин, Рома
шин и Штепа.

За сборную Хоккайдо вы
ступали известные советские 
хоккеисты, играющие тре
неры клуба «Одзи сэиси» 
Белоусов и Шадрин.

Сегодня по области — об
лачная с прояснениями по
года, местами слабый снег, 
зетер переменный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура воздуха 7—12, по се
верным районам 12—17 гра
дусов мороза.

В Томске — слабый снег, 
ветер переменный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 10—12 градусов ниже 
нуля.

13—14 февраля ожидается 
облачная погода с проясне
ниями, местами слабый 
снег, слабая метель, ветер 
северо - западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура воздуха ночью 21—26, 
при прояснениях 27—32 гра
дуса мороза, днем 7—12 гра
дусов ниже нуля.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Щ
Т Е А Т Р  Д Р А М Ы

12 ф евраля. «К а н д и д а ты »  —  
19-30.
Т Е А Т Р  Ю Н О Г О  З Р И Т Е Л Я

12 ф евраля. «Эй, ты, здрав
ств у й!»  —  19.

К О Н Ц Е Р Т Н Ы Й  З А Л
12  ф евр аля . Симфоническая 

и органная музыка — 19-30.

Г-у2\ ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ 
Ш \  И  С П О Р Т А

12  ф евр аля. П рем ьера ц в ет
ного ш ирокоф о рм атного х р о 
н и к а л ь н о  - п у б л и ц и сти чес к о го  
ф и л ь м а  «Песня о Родине» и 
цветного х удо ж ественного
ф и л ь м а  «Вокзал для  двоих».

Н ачало  — в 13  ча с., 16 ча с. 
30 м ин., 20 час.

Г П Т

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
«Р О Д И Н А »

12  ф евр аля . «Го н щ и к  «Сереб
ряной мечты» —  9, Ю -40,
12 -2 0 , 14 -20, 16 -10 , 18-20, 20,
21-40.

имени М . Г О Р Ь К О Г О
12  ф евр аля . «Пой, ковбой, 

пой» — . 8-40. 10 -20, 12 , 13-40,
15 -20 , 17 . 18-40, 20-20, 22.
«Твоя любовь» (две серии) — 
8-30, 1 1 .  13 -30, 16, 18-30. 2 1.
Зал ки н о х р о н и ки . «Н а ц и о н а ль 
ные виды спорта»,  « Д у э т  на 
л ь д у » ,  «Гимнастика.. .  Поиск
продолжается? — 9. 10-05,
1 1 -1 0 , 12 -15 , 13 -20 , 14 -25.

«О К Т Я Б Р Ь »
12  ф евраля. «Арабские при

клю чения»  — 10-30. «Твоя лю 
бовь» (две серии) — 1 1 .  13-30, 
18. «Смерть среди айсбергов»
— 9, 16 -20, 20-30. 2 2 -10 . « П р о 
щальная песня лю бв и» — 8-50, 
12 -10 , 14, 16 -20, 18, 19-40, 2 1 -2 0 .

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
12  ф евраля. «Г и к о р »  — 14.

«Похищ ение по-американски»
— 9, 10-40. 12 -2 0 , 14. 16 . 17-40, 
19 -20, 2 1 . «Г о р б у н »  — 9. 10-40, 
12 -20. «Человек в железной 
маске» — 16, 17-40, 19 -20, 2 1.

«П И О Н Е Р »
12  ф евр аля . М ультсб о р н н к 

№ 56 «И сто ри я с единицей» —  
9, 1 1 .  « Ш а г  с кр ы ш и » — 13 , 
15 . «Д у ш а » .  — 17 , 19, 2 1 : 

«С И Б И Р Я К »
12  ф евраля. «До ктор Айбо

л и т »  — 9-20. «С к у п о й »  (две се 
рии) — 1 1 ,  13-30,- 16, 18-30, 2 1 .

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
« А В А Н Г А Р Д »

12  ф евр аля . «С уд ьба рези
д е н та »  (две серии) — 18, 2 1.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О В О Г О  

З А В О Д А
12  ф евраля. «Медовый месяц 

в Америке» —  17 -10 . 19.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  

«С И Б К А Б Е Л Ь »
12  ф евр аля. «Г о р б у н »  — -16, 

18. 20.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  ГРЭС-11
12 ф евраля. « В  старых р и т

мах» — 15 , 17.
Д О М  О Ф И Ц Е Р О В

12  ф евр аля. «Ш л я г е р  этого 
ле та »  — 17.

Жителей бывшей деревни 
Мало-Бабарыкино Шегар- 
ского района Томской об
ласти, имеющих жилые до
ма и постройки на правах 
личной собственности, про
сим явиться по адресу: 
г. Томск, ул. Красноармей
ская, 99-а, в отдел кадров, 
с 9 до 17 часов.

Народный студенческий ансамбль современных баль
ных танцев, лауреат премии Томского обкома ВЛКСМ 
ансамбль «Экситон» ТИАСУРа объявляет дополнитель
ный набор мальчиков в детские группы: 7—9 лет — 
в группы начинающих; 9—11 лет, имеющих спортивную 
или хореографическую подготовку; 13—15 лет — в группу 
школьников.

Дипломант Всероссийского смотра - конкурса школа 
танцев приглашает всех желающих научиться танцевать.

В программе обучения — популярные, современные и 
классические танцы.

Предварительная запись проводится по адресу: г. Томск, 
ул. Вершинина, 47, корп. ФЭТ ТИАСУРа, с 19 до 20 ча
сов.

Проезд автобусом №№ 18, 22 до остановки «Горболь- 
ница № 3».

Организационное собрание состоится 16 февраля, в 19 
часов.

ШтШ

Уважаемые томичи и гости города!
Приближается 23 февраля — День Советской Армии 

и Военно - Морского Флота.
Томский почтамт и городские отделения связи будут 

проводить прием телеграмм с указанным сроком вруче
ния по 17 февраля, местных телеграмм — по 20 февра
ля 1983 года'.

Льготный тариф на поздравительные телеграммы от
менен.

Посылки, бандероли, переводы и поздравительные от
крытки отправляйте заблаговременно.

Не забывайте указывать шестизначный почтовый ин
декс в прямом и обратном адресе.

При отправлении телеграммы указывайте номер от
деления связи. Это ускорит доставку ваших отправле
ний.

Томский почтамт.

Томское бюро путешест
вий и экскурсий приглаша
ет совершить авиапутеше
ствие в город Владивосток 
с 21 по 26 февраля, с 28 по 
5 марта, с 14 по 19 марта:

Стоимость путевки — 194 
рубля.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, ул. Гер
цена, Ю. Тел. 3-14-21.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(17,5 кв. м, 3-й. этаж) в пор
ту Ванино Хабаровского 
края на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Тоъ(ск, тел. 
4-42"-67 (после 19 часов).

Меняю благоустроенную 
однокомнатную квартиру в 
г. Джамбуле (Южный Ка
захстан) на благоустроенную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Смирнова, 40/1, кв. 18, или 
тел. 6-04-03, к Ким.

н н п и п н н я
Бюро международного мо

лодежного туризма « С П У Т 
Н И К »  приглашает совер
шить увлекательное путеше
ствие по маршруту выход
ного дня в Ленинград с -25 
по 28 февраля, с 1 по 5 мар
та, с 6 по 10 марта, с .11 по 
15 марта.

Проживание — в Ленин
градском Дворце молодежи.

Стоимость путевки — 165 
— 170 рублей.

Принимаются групповые 
заявки.

За справками обращаться: 
г. Томск, пл. им, В. И. Лени
на, 6, Дом Советов, БММТ 
«Спутник». Телефоны 2-56-71, 
2-58-15.

Р екторат, партком , п р о ф 
ком и ко лле кти вы  каф ед ры  
п р о пе д х и р ур ги и , к у р с а  у р о 
логии, каф ед р ы  гл а з н ы х  бо
лезней Томского м едицин
ского и н с т и т у т а  вы ра ж а ю т 
глубокое соболезнование до- 
ц енту, заведую щ ем у курсом  
ур о ло ги и  И. С. П етрову по 
поводу см ерти м атери

П ЕТ Р О В О Й  
Анны  Григорьевны.

Меняю трехкомнатную 
квартиру (40 кв. м, 2-й этаж) 
в г. Асине на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Асино, ул. 
Л. Толстого, 41, кв. 4, к 
Шпаченко.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Баку или г. Лубны (Пол
тавская область) на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кулагина, 13, кв. 24.

Р екто р ат, партком , общ е
ств е н н ы е  о р га н и за ц и и  го с- 
у н и в е р с и те та  и  ко ллектив 
ю ридического ф а к у л ь те т а  
вы р а ж а ю т глубокое собо
лезн о ван ие доценту Н. И. 
Л а н к и н у  по поводу см ерти 
м атери

Л А Н К И Н О Й
Татьяны  Ивановны.

Д ир екц ия, п а р т и й н ы й  и 
п р о ф со ю зн ы й  ком итеты  
Томского электр о техн иче
ского завода НПО «Полю с» 
с глуб оким  прискорбием  
извещ аю т о ск о р о по стиж 
ной см ерти ветерана труда 
завода, н а ч а л ь н и к а  ц е х а ’

Г И Н Д И Н А
Бориса Александровича

и вы р а ж а ю т соболезнование 
родным  и близким  п о ко й 
ного.
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3-43-60. отдела науки и учебных заведений —  3-43-63, отдела информации —  3-43-32, 3-06-31. отдела советского строительства и быта —  3-31-61, отдела писем —  3-41-65. 3-06-87. .
собственных корреспондентов: в Стрежевогл —  9-23-33, в Колпашеве —  36-55, общественной приемной 3-42-07, отдела объявлений —  3-06-62. дежурного —  3-41-59. областной ж урналистской 1Ш1>1|111

организации —  3-40-91. приемной издательства —  3-15-25. бухгалтерии —  3-10-17. ‘
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